
С размахом отметили свой праздник студенты Барнаула

Сегодня, 25 января, отмечается День 
российского студенчества. В большин-
стве барнаульских вузов и ссузов его 
начали праздновать еще в будни, и в 
пятницу в университетах прошли яркие 
события, посвященные Дню студента.

– Сегодня все университеты отмечают 
этот праздник, но каждый это делает по-
особенному. Мы всегда стараемся прове-
сти его под открытым небом, – отметил, 
открывая торжество, ректор АлтГУ Сергей 
Бочаров. – Из поколения в поколение 
студенты не меняются – остаются таки-

ми же пытливыми, дерзкими, откры-
тыми к новым знаниям. Сегодня здесь 
много первокурсников, и мы все вам в 
чем-то завидуем, ведь студенчество – 
это самая яркая, самая интересная и ве-
селая пора. Не упускайте возможностей, 
наслаждайтесь юностью и энергией, 
а мы в университете вам поможем.
За год в университете проходит около 

500 молодежных мероприятий, и такой 
морозный open air – одно из них.

– Планирую отметить День студента 
кайфово. Для этого нужно отдохнуть от 
пар и расслабиться где-нибудь, – считает 
пришедший на университетские гулянья 
студент АлтГУ Игорь.

И для этого есть все возможности. По-
мимо праздничных гуляний, концертов, 
конкурсов в вузах Барнаула есть и свои 
традиции. Например, в педагогическом 
университете ежегодно проводят веселые 
спортивные состязания, а в АлтГУ угощают 
гостей праздника огромным пряничным 
тортом в форме зачетки – на удачную 
сдачу сессии. Многие вузы и ссузы в этот 
день награждают талантливых студентов 
за успехи в учебе и внеучебной деятель-
ности. А в аграрном вузе по многолетней 
традиции ректор Николай Колпаков лично 
вручил подарки студентам, которые в те-
чение недели оставляли свои пожелания 
в специальном телеграм-канале.

– По старинной русской традиции 
в этот день принято не только отда-
вать дань научным и образовательным 
достижениям своей alma mater, но и 
встречать праздник всех студентов весе-
льем, – обратился к молодежи Николай 
Колпаков. – Хочу пожелать, чтобы ваша 
студенческая жизнь была яркой, веселой, 
запоминающейся, интересной, чтобы вы 
нашли близких по духу и целям людей 
и пронесли вашу дружбу через года. 

25 января 2025 г. 
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Первый Кубок главы города 
по боксу прошел в Барнауле 3 15

Судьба нашего земляка, 
актера Алексея Ванина
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ПЕРВАЯ ГОРОДСКАЯ ГАЗЕТА

#СвоихНеБросаем

День студента в АлтГУ 
традиционно открыло прибытие кареты 
с императрицей Елизаветой Петровной. 
По ее указу 25 января 1755 года был основан 
первый российский университет и появились 
первые студенты.
Студенческие гулянья в вузах сопровождаются угощениями. Например, в АлтГУ ежегодно пекут огромный пряничный торт.

Весело и креативно

ТА Издается 
с 1993 года

Светлана ЕРМОШИНА

Фото Андрея ЧУРИЛОВА
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ПОГОДА
СУББОТА, 25 января ВОСКРЕСЕНЬЕ, 26 января ПОНЕДЕЛЬНИК, 27 января

Восход - 9.20 Восход - 9.19 Восход - 9.17

Заход - 17.54 Заход - 17.56 Заход - 17.58

- 14 - 16 775 мм рт.ст. - 11 - 13 764 мм рт.ст. - 10 - 12 758 мм рт.ст.
3 м/с    Ю 2 м/с    Ю 2 м/с    ЮЗ

- 23 - 25 Влажность 75% - 15 - 18 Влажность 75% - 16 - 18 Влажность 81%

Фото из архива «ВБ»

Зеленая столицаПОЗДРАВЛЯЕМ!

25 января – 
День 
российского 
студенчества
Дорогие друзья! От всей души 

поздравляю вас с Днем россий-
ского студенчества!
С момента образования первого 

российского университета этот день 
по праву символизирует энергию 
юности, творческих идей и смелых 
амбиций, желание постигать азы 
науки и перенимать от наставников 
и преподавателей все самое лучшее.
С гордостью мы можем сказать, 

что молодые барнаульцы преуспе-
вают в учебе, спорте, искусстве, 
занимают призовые места на меж-
дународных конференциях. Также 
они активно участвуют в жизни 
города: делают очень много для 
волонтерского движения, органи-
зуют патриотические акции.
Уверен, что полученные знания 

помогут стать студентам высоко-
квалифицированными специали-
стами, которые необходимы всем 
отраслям городского хозяйства.
Желаю всем крепкого здоро-

вья, академических достижений 
и удачи!

Глава города Барнаула В.Г. ФРАНК.

Дорогие друзья! От имени 
депутатов Барнаульской город-
ской Думы поздравляю вас с 
Днем российского студенчества!
Студенческая жизнь – это вре-

мя больших надежд, стремлений 
и открытий. Вы являетесь дви-
жущей силой нашего общества, 
источником новых идей и свежих 
взглядов на будущее.
Барнаул славится своими та-

лантливыми студентами, которые 
не только стремятся к знаниям, 
но и активно участвуют в жизни 
города. Сегодня, когда мир меня-
ется с неимоверной скоростью, 
ваша активная позиция становится 
особенно важной. Вы те, кто фор-
мирует будущее Барнаула, кто 
вносит свежие идеи и подходы в 
разные сферы: от науки и образо-
вания до культуры и обществен-
ной деятельности.
Выражаю огромную благодар-

ность за ваш вклад в развитие 
местного самоуправления, волон-
терских движений и социальных 
проектов.
В этот праздничный день же-

лаю каждому из вас крепкого 
здоровья, удачи в учебе и реа-
лизации всех ваших идей. Пусть 
каждый новый день приносит 
вам вдохновение, новые знания и 
возможности для самореализации. 

Председатель Барнаульской 
городской Думы Г.А. БУЕВИЧ.

Мониторинг позволяет оценить состояние зеленых насаждений.

Реестр городских насаждений сформируют в Барнауле
В администрации горо-

да подвели итоги текущей 
оценки зеленых насаждений 
и планируемой инвентари-
зации озелененных терри-
торий. Совещание провел 
глава города Барнаула Вя-
чеслав Франк.

Участие приняли замести-
тель главы администрации го-
рода по дорожному хозяйству и 
транспорту Андрей Курышин, 
главы администраций райо-
нов, председатель городского 
комитета по благоустройству 
Пётр Воронков, руководитель 
МБУ «Благоустройство и озе-
ленение» Сергей Бовкун и 
представители профильных 
комитетов.
Напомним: в 2024 году 

администрациями районов 
проводилась текущая оценка 
состояния зеленых насажде-
ний. Для выполнения указан-
ных работ были заключены 
муниципальные контракты 
на сумму 10 млн руб.
В результате обследовано 

более 62 тыс. зеленых насажде-
ний. В ходе мониторинга оце-
нивалось состояние корневой 
системы, положение ствола 
и веток, наличие на деревьях 
трещин и повреждений. По 
результатам осмотра прини-
малось решение о санитарной 
обрезке, частичном крониро-
вании или о сносе дерева, 
если оно уже аварийное, не 
приносит пользу и представ-
ляет опасность. Полученные 
сведения были переданы в 
профильный комитет для фор-
мирования перечня деревьев, 
подлежащих омолаживающей, 
формовочной обрезке, сносу и 
удалению пней.

Как сообщил Пётр Ворон-
ков, в текущем году плани-
руют начать работы по дол-
госрочной оценке деревьев. 
В ходе инвентаризации бу-
дут учитываться координаты 
дерева, видовой состав, при-
мерный возраст. В результате 
профильный комитет сфор-
мирует реестр всех городских 
зеленых насаждений.

Участники совещания обсу-
дили, каким образом планиру-
ется проведение инвентариза-
ции, как будут организованы 
работы по обрезке или сносу 
выявленных аварийных де-

ревьев и работы по посадке 
новых деревьев.

– Вопрос сноса аварийных 
деревьев очень важный и 
в первую очередь касается 
безопасности жителей и их 
имущества. Конечно, работы 
по уборке деревьев, которые 
уже пришли в негодное состо-
яние и не приносят пользы, 
необходимо проводить. Вме-
сте с тем особое внимание 
стоит уделить и посадке но-
вых деревьев, которые станут 
заменой снесенным. Поэто-
му необходимо вниматель-
но продумать план посадок, 

определиться с породами и 
местами, где появятся новые 
деревья, – подчеркнул Вяче-
слав Франк.
Глава города поручил 

профильному комитету 
разработать программу по 
озеленению города, в рамках 
которой будет сформирован 
ежегодный план посадок 
взамен снесенных аварий-
ных деревьев, а также план 
мероприятий по сносу выяв-
ленных в ходе мониторинга 
аварийных деревьев.

Соб. инф. 

Музейный фонд «ВБ»

Обладатель девяти знаков отличия 
«Золотой фонд прессы» России.

в межрегиональном конкурсе 
журналистского мастерства – 2017

I место
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Фото на обложке Андрея Чурилова. 
Коллаж Сергея Доценко.
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АКТУАЛЬНО

Кандидаты 
зарегистрированы
В Барнауле зарегистрировали 

кандидатов конкурса на долж-
ность главы города.
В Барнаульской городской Думе 

состоялось заседание конкурсной 
комиссии по отбору кандидатур на 
должность главы города Барнаула. 
Его провела заместитель председа-
теля конкурсной комиссии, пред-
седатель городской Думы Галина 
Буевич.
Членам комиссии были пред-

ставлены результаты проверки 
документов и содержащихся в них 
сведений об участниках конкурса. 
Напомним, что ранее для участия 
в конкурсе в комиссию поступили 
документы от трех граждан: дей-
ствующего главы города Барнау-
ла Вячеслава Франка, руководителя 
фракции ЛДПР в Барнаульской 
городской Думе Алексея Скосырского 
и директора Алтайского института 
экономики – филиала частного об-
разовательного учреждения высшего 
образования «Санкт-Петербургский 
университет технологий управления 
и экономики» Максима Трухина.
Рассмотрев результаты проверки, 

комиссия приняла решение об их 
регистрации в качестве кандидатов.

– В отношении участников кон-
курса проведены все проверочные 
процедуры, по итогам которых каких-
либо ограничений для избрания 
их главой города не выявлено. 
Рассмотрев все документы путем 
голосования за каждого из участ-
ников, члены комиссии приняли 
решение допустить их к участию в 
конкурсе, – рассказала Галина Буевич.
Она напомнила, что конкурс по 

отбору кандидатур на должность 
главы города Барнаула состоится 
30 января.

ЗДОРОВЬЕ 

Шанс
на спасение
В краевой столице организо-

вали еще одну реанимационную 
бригаду.
Как сообщил официальный сайт 

Алтайского края, теперь экстренную 
помощь пациентам с жизнеугрожа-
ющими состояниями в Барнауле 
оказывают пять бригад анестезиоло-
гии-реанимации. Все они находятся 
на базе Станции скорой медицинской 
помощи Барнаула. Новую бригаду 
организовали на базе подстанции 
«Индустриальная». В ее состав входят 
анестезиологи-реаниматологи и 
медицинские сестры или братья-
анестезисты. Для этой цели за счет 
средств краевого бюджета приобре-
тен автомобиль скорой медицинской 
помощи класса С.

– Каждая бригада укомплектова-
на современным оборудованием, 
которое позволяет проводить не-
отложные медицинские вмеша-
тельства непосредственно на месте 
вызова. Это существенно повышает 
шансы на спасение пациентов, нахо-
дящихся в критических состояниях, –
поясняет главный врач Станции 
скорой медицинской помощи Бар-
наула Евгений Зулинский.
Развертывание дополнительной 

бригады позволит увеличить ко-
личество обслуживаемых вызовов 
и успешных реанимаций на 20%.

Соб. инф. 

Фото Андрея ЧУРИЛОВА и Антона ФЕДОТОВА

В субботу в СК «Победа» завер-
шится Кубок главы города по боксу –
соревнования в таком формате про-
ходят в краевой столице впервые. 
А в четверг старт им дали министр 
спорта Алтайского края Иван Нифон-
тов, глава города Барнаула Вячеслав 
Франк, председатель Барнаульской 
городской Думы Галина Буевич, заме-
ститель главы администрации города 
по социальной политике Александр 
Артёмов, член Общественной палаты 
города Барнаула Валид Газиев, пред-
приниматель Гарри Шония. 

Бокс – один из самых популярных 
видов спорта в регионе, соревнований 
проводится немало, и в этом году их 
число увеличилось: впервые проходит 
Кубок главы города. 

– В таком формате соревнования 
проходят впервые. Пусть сегодняшние 
состязания станут новым вкладом в 
развитие бокса в Барнауле, – отметил 
в приветственном слове глава города 
Барнаула Вячеслав Франк. – Я бы хотел 
сказать особые слова благодарности 
правительству Алтайского края и ми-
нистру спорта региона, бронзовому 
призеру Олимпийских игр по дзюдо 
и чемпиону мира Ивану Нифонтову за 
поддержку, а также поблагодарить ор-
ганизаторов и спонсоров мероприятия, 
тренеров и судей. Обращаюсь отдельно 
к ребятам, которые будут выступать: 
желаю вам интересных боев!
Министр спорта Алтайского края 

Иван Нифонтов в своем приветствен-
ном слове отметил, что финансирова-
ние спортивной отрасли в Барнауле 
заметно увеличивается, поблагодарил 
Вячеслава Франка, организаторов и 

партнеров Кубка за вклад в развитие 
подрастающего поколения и спорта в 
Барнауле. 

– Хочу также обратиться к участни-
кам соревнований: бокс воспитывает 
в вас дух чемпиона, вы уже выбрали 
спорт, вы уже победили. Я уверен, 
что вы добьетесь больших успехов 
не только в спорте, но и в других 
сферах жизни, – не сомневается Иван 
Нифонтов. 
Также к участникам Кубка главы 

города по боксу обратилась председа-
тель Барнаульской городской Думы 
Галина Буевич. Она подчеркнула, что 
в краевой столице все делается для 
того, чтобы спорт стал неотъемлемой 
частью жизни молодого поколения: 
открываются новые спортивные залы, 
создаются площадки и реализуются 
разнообразные проекты, связанные 
со спортом. Депутаты совместно с 
главой города стараются поддерживать 
спортсменов, добившихся значитель-
ных результатов, предоставляют им 
стипендии.
В рамках Кубка главы города 

проходит юношеское первенство 
Алтайского  края  среди  спор -
тсменов  15-16 лет .  На  кону  –
путевка на первенство СФО, которое в 
феврале пройдет в Яровом. Соревно-
вания собрали более ста участников в 
13 весовых категориях – практически 
всех сильнейших со всех боксерских 
школ и клубов региона. Как рассказал 
старший тренер сборной Алтайского 
края по боксу Вячеслав Малетин, у 
нас уже есть три спортсмена, это Аль-
берт Дерягин, Александр Катасонов и 
Артём Малетин, которые пробились 
на первенство России через другие со-
ревнования, поэтому им и «на Сибирь» 
ехать не требуется. Остальных же ждет 

серьезный отбор, который начинается 
уже на барнаульском ринге. 

– У нас этот возраст очень хоро-
ший, – говорит Вячеслав Малетин. –
В Яровом на правах хозяев мы выставим 
два состава, но в некоторых весовых 
категориях можем набрать даже на три. 
Айдамир Санин из боксерского клу-

ба «Луч» (СШОР «Алтайский ринг») в 
первом поединке категории 54 кг по-
бедил Дениса Полякова из СШОР № 3. 

– Выиграл за счет скорости, точно, –
объясняет Айдамир. По юношеским 
меркам он боец опытный, боксом за-
нимается девять лет, с первого класса. –
Надо и дальше использовать свои 
козыри. Конкуренция тут серьезная, 
в моей категории восемь человек, то 
есть до финала будет еще минимум 
три боя. 

Его тренер Павел Шишлов верит, что 
воспитанник может победить: 

– С первенства края все начинается –
дальше Сибирь, затем Россия, потом 
сборная. У меня тут четверо воспитан-
ников, минимум от двоих жду золотых 
медалей. Мы серьезно готовились: две 
тренировки в день, сборы, спарринги. 
Кто из боксеров взойдет на верхнюю 

ступень пьедестала, станет известно в 
субботу. Начало финальных поединков 
в 11.00, вход в СК «Победа» свободный.

Ярослав МАХНАЧЁВ

Помимо чемпионов и призеров, 
в финальный день назовут 
победителей в спецноминациях 
«Лучший боксер», «За волю к 
победе», а также «Лучший судья».

Первая ступень
Участники соревнований проявили характер и волю к победе.

В краевой столице сегодня определят победителей 
Кубка главы города по боксу
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Непокоренный город
27 января исполнится 81 год со дня полного освобождения 
Ленинграда от блокады

Олеся МАТЮХИНА

Фото Виктора ПРОКОПИЧЕВА

Осенью 8 сентября 1941 
года вермахт перекрыл 
последнюю дорогу к Ле-
нинграду. Красная армия 
сняла блокаду через 872 дня 
после ее начала. Эта страни-
ца истории стала одной из 
самых тяжелых в летописи 
Великой Отечественной вой-
ны. Накануне Дня воинской 
славы России, посвященного 
этой дате, в Барнауле состо-
ялось несколько памятных 
мероприятий. 

Уделить 
особое внимание

23 января в Краевом Дворце 
молодежи прошла встреча 
представителей патриотиче-
ских объединений с председа-
телем краевой общественной 
организации «Жители блокад-
ного Ленинграда» Светланой 
Ерыгиной. Встречу органи-
зовал региональный центр 
подготовки международного 
волонтерского корпуса «80-ле-
тие Великой Победы».
Напомним, что Светлана 

Михайловна Ерыгина роди-
лась в Ленинграде в 1939 году. 
В блокадном городе погибли 
от голода ее дедушка и все 

двоюродные братья и сестра. 
В 1942-м вместе с мамой де-
вочка была эвакуирована в 
Челябинск и в родной город 
вернулись после войны. В Бар-
наул Светлана Михайловна 
приехала в 1963 году вслед за 
мужем, кадровым военным. 
Много лет она посвятила ра-
боте в службе быта, труди-
лась в швейном объединении. 
Вырастила двоих детей. Всю 
свою жизнь Светлана Ерыги-
на хранит в душе любовь к 
городу на Неве и посвящает 
свое время заботе о тех, кто, 
как и она, пережил блокаду 
и волею судьбы оказался на 
гостеприимной земле Алтая.
Присутствующую на встре-

че молодежь Светлана Еры-
гина попросила уделить осо-
бое внимание в год 80-летия 
Победы ветеранам Великой 
Отечественной войны.

– Нас, ветеранов, осталось 
совсем немного, – сказала 
Светлана Михайловна. – Пом-
ните о нас, учите историю, 
чтобы ни у кого не было со-
мнений в том, чьими руками 
и какой ценой добыта для нас 
с вами мирная жизнь. Сегодня 
наши сыны и внуки защищают 
честь и свободу Родины на 
СВО, не забывайте и о них, об 

их близких, только в единстве 
мы сумеем победить, как ког-
да-то сделали это наши отцы 
и деды.
После встречи для молоде-

жи провели интеллектуаль-
ную игру «РИСК», посвящен-
ную полному снятию блокады 
Ленинграда.

– Игра разработана волон-
терами Победы и посвящена 
памятным датам Великой 
Отечественной. С 18 января 
она идет во всех муниципа-
литетах края, – поделилась 
руководитель Алтайского ре-
гионального отделения ВОД 
«Волонтеры Победы» Алина 
Горлова. – В игре, посвящен-
ной 81-й годовщине полного 
снятия блокады Ленинграда, 
четыре тура, по десять вопро-
сов в каждом. Самое главное, 
что участники игры за полтора 
часа получают максимально 
полную информацию по теме 
со ссылками на официальные 
источники.

Не просто выжили,
а жили

Не много у нас найдется 
тех, кто не слушал Седьмую 
(«Ленинградскую») симфо-
нию Дмитрия Шостаковича, 
не читал дневник девочки 

Тани Савичевой, не знает, что 
в блокадном хлебе было 75% 
ржаной обойной муки. Мы 
напомним читателям «ВБ», 
как и чем жили ленинградцы, 
которые не только работали, 
гасили на крышах зажигатель-
ные снаряды, выхаживали 
раненых в госпиталях, но и 
ходили на концерты, созда-
вали семьи. 
Всего в осажденном городе 

для нужд фронта работало 
порядка 50 предприятий, на 
которых производилось около 
100 видов оборонной продук-
ции – танки, артиллерийские 
орудия, минометы, пулеметы, 
автоматы, снаряды, мины.
В годы войны в Ленингра-

де было официально заре-
гистрировано 14 878 браков, 
родилось 95 тысяч детей. 
Чтобы малыши выжили, в 
Педиатрическом институте 
города организовали живот-
новодческую ферму – дети 
могли получать свежее мо-
локо.
Единственным путем со-

общения с осажденным Ле-
нинградом было Ладожское 
озеро. По «Дороге жизни» в 
осажденный город достави-
ли свыше 1,6 миллиона тонн 
грузов, из города было эваку-

ировано 1376 тысяч человек. 
В Алтайский край эшелоны 
привезли около 4 тысяч детей 
блокадного Ленинграда.
Согласно информации, оз-

вученной на Нюрнбергском 
процессе, за время блокады 
в Ленинграде погибло около 
650 тысяч жителей. Лишь 
около 3% всех погибших ста-
ли жертвами авианалетов и 
артобстрелов, все остальные 
умерли от голода. 
Уже после войны было под-

считано, сколько взрывчатки 
было сброшено на Ленинград 
за годы блокады: около 150 ты-
сяч артиллерийских снарядов, 
примерно 107 тысяч бомб.

150 писателей и поэтов 
ушли на фронт, а те, кто не 
подлежал мобилизации, – в 
народное ополчение. Уникаль-
ный случай в истории, когда 
из писателей было сформи-
ровано отдельное воинское 
подразделение – писательский 
взвод, который вошел в состав 
Дзержинского полка.
Корюшка, которую вылав-

ливали в Неве и Финском за-
ливе, стала настоящим спа-
сением для жителей города. 
После войны она стала одним 
из любимых блюд жителей 
Северной столицы.

22 декабря 1942 года 
была учреждена 
медаль «За оборону 
Ленинграда», 
которой награждено 
около 1,5 миллиона 
человек. С 1 мая 1945 
года Ленинград – 
город-герой, а 8 мая 
1965 года Северная 
столица награждена 
медалью «Золотая 
Звезда».

Светлана Михайловна Ерыгина всегда с удовольствием приходит на встречи с молодежью.
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Хвостатых – на учет
В краевой столице продолжается чипирование собак

Несмотря на мороз, горожане активно приводили питомцев в мобильный пункт.

С 21 по 24 января жители Науч-
ного Городка могли зарегистриро-
вать и чипировать четвероногих 
питомцев. 

Регистрация собак осуществляется 
путем чипирования и последующе-
го внесения информации в базу дан-
ных. В ходе процедуры ветеринары 
имплантируют собакам специальные 
микрочипы с 15-значным кодом, после 
чего с помощью сканера проверяют его 
работу. Информацию о питомце вносят в 
электронную систему «Хорриот», предна-
значенную для учета и идентификации 
животных. У процедуры нет возрастных 
ограничений, можно чипировать как 
взрослых особей, так и щенков.

– В Барнауле продолжает работу мо-
бильный пункт выездной регистрации 
домашних собак. В первую очередь 
это было сделано для упрощения про-
хождения процедуры маркирования 
и регистрации питомцев жителям 
пригорода. Обе эти процедуры стали 
обязательными с 1 января этого года, 
поэтому наша основная задача – чтобы 
все могли быстро и доступно получить 
эту услугу. Пункт уже полностью завер-
шил работу в Центральном районе. На 
этой и следующей неделе он действует 
в Ленинском районе. Здесь регистра-
ция уже прошла в поселке Берёзовка, 
продолжается в Научном Городке. За 
все время работы в пункте удалось 
маркировать более 1200 животных. 
Всего в Барнауле зарегистрировали 

более 3100 собак, – отмечает предсе-
датель комитета по благоустройству 
города Барнаула Пётр Воронков.
Ведущий ветеринарный врач Управ-

ления ветеринарии государственной 
ветеринарной службы Алтайского края 
по г. Барнаулу Серик Акпаев отметил, 
что чипирование собак в Научном 
Городке прошло в плановом режиме, 
горожане регистрировали около 50 
питомцев в день. 
Владельцы приводили питомцев 

на процедуру пешком, привозили на 
автомобилях. Крупных собак хозяева 
обеспечили намордниками. Таких жи-
вотных чипировали прямо на улице, 
маленьких и средних – в мобильном 
пункте. 
Мария Пучинина привела на чипи-

рование любимца Мухтара, ему чуть 
более пяти лет. Довольно крупный и 
активный пес трясся – то ли от страха, 
то ли из-за мороза, хозяйка нежно 
успокаивала своего питомца.  

– Считаю, эта процедура важна 
как для хозяев, так и для питомцев. 
К примеру, если собака убежит, ее 
будет проще найти. Очень удобно, 
что мобильные пункты чипирования 
организовали отдельно для жителей 
пригорода, где собаки живут почти в 
каждом доме – не надо везти в центр, 
стоять в очередях, здесь быстро и без-
болезненно проводят эту процедуру, – 
поделилась Мария. 
Жизнерадостный кудрявый Билли 

Натальи Мочаловой был рад общению 
со всеми, кто пришел в мобильный 
пункт. Чипирование перенес спокойно.

– Я немного опасалась, как он отне-
сется к процедуре, не будет ли осложне-
ний, – поделилась хозяйка питомца. –  
После процедуры песик был бодрым 
и активным.
На следующей неделе мобильные 

пункты выездной регистрации и мар-
кировки собак приступят к работе 
в с. Гоньба. 27 января – по адресу: 
ул. Школьная, 12а (МБУК «Научного-
родокское клубное объединение»), а 
28 января – на ул. Строительной, 2в 
(магазин).
До конца недели зарегистрировать 

своих питомцев могут жители посел-
ков Землянуха и Казённая Заимка.
Напомним: чтобы провести реги-
страцию питомца, владельцу следует 
прийти со своим паспортом и доку-
ментом на животное, а также с за-
полненным заявлением на обработку 
персональных данных. 

Фото Андрея ЧУРИЛОВА

КСТАТИ

Пройти регистрацию и марки-
ровку собак в Барнауле можно 
в ветеринарных клиниках по 
адресу: ул. Шевченко, 158 (с по-
недельника по четверг – с 8:00 
до 19:00, в пятницу – до 18:00; 
в выходные дни – с 9:00 до 16:00); 
ул. Короленко, 109 (с понедель-
ника по четверг – с 8:00 до 19:00, 
в пятницу – до 18:00).

КАДРЫ

Приоритетные 
задачи
Администрация города, объ-

единение работодателей и объ-
единение организаций профсо-
юзов обновили трехстороннее 
соглашение.

23 января в рамках заседания го-
родской трехсторонней комиссии по 
регулированию социально-трудовых 
отношений состоялось подписа-
ние дополнительного соглашения 
к действующему городскому трех-
стороннему соглашению между 
администрацией города, городскими 
объединениями работодателей и 
Алтайским краевым союзом орга-
низаций профсоюзов на 2024 – 2026 
годы.
Дополнительное соглашение 

подписали глава города Барнау-
ла Вячеслав Франк, председатель 
Алтайского краевого объединения 
организаций профсоюзов Иван Па-
нов, председатель регионального 
агропромышленного объединения 
работодателей Алтайского края Сер-
гей Бубенщиков.
Внесение изменений в действую-

щее соглашение связано с текущим 
состоянием рынка труда и измене-
нием технологических процессов 
на предприятиях города.

– Одной из приоритетных задач 
для работодателей сегодня является 
улучшение условий труда работ-
ников, – отметил Вячеслав Франк. 
– Поэтому соглашение, которое се-
годня подпишем, определит условия 
оплаты труда, размер индексации 
заработной платы, а также гарантии, 
компенсации и льготы работникам, 
затронет вопросы молодежной поли-
тики, социальной защиты работни-
ков. Кроме того, документом пред-
усмотрены дополнительные меры 
поддержки работников, призванных 
на военную службу по контракту для 
выполнения задач, возложенных 
на Вооруженные Силы РФ, и их се-
мьям. Это позволит сохранить для 
наших героев социально-трудовые 
гарантии и укрепить действующие 
меры помощи.
Основным направлением прини-

маемого соглашения является повы-
шение заработной платы. Ежегодно 
на федеральном и региональном 
уровнях пересматриваются темпы 
роста зарплаты. В 2025 году в орга-
низациях реального сектора эконо-
мики, где средняя заработная плата 
сложилась в размере менее 40 тысяч 
рублей, темп роста должен составить 
не ниже 120%. Не ниже 115% должна 
вырасти зарплата в организациях, 
где работники получают от 40 до 
50 тысяч рублей. В организациях, 
где оплата труда более 50 и менее 
60 тысяч рублей, темп роста должен 
составить не ниже 110%.
Иван Панов поблагодарил адми-

нистрацию города и работодателей 
за конструктивный диалог и под-
черкнул, что общими усилиями 
будут исполнены заложенные в 
соглашении обязательства.
По словам Сергея Бубенщико-

ва, данное соглашение является 
документом, который закрепля-
ет обязательства и в то же время 
позволяет сторонам более тесно 
взаимодействовать в процессе ра-
боты комиссии по регулированию 
трудовых отношений.
В завершение мероприятия были 

награждены победители конкурса 
«Коллективный договор – основа 
защиты трудовых прав работников». 

Соб. инф.

Анна КАРПОВА
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ФИНАНСЫ

Получите 
льготы
Налогоплательщики Ал-

тайского края могут заявить 
о льготах по налогам на иму-
щество, транспорт и землю 
за прошлый год. Региональ-
ное УФНС рекомендует это 
сделать организациям до 1 
марта, а жителям края – до 
1 апреля. 
Весной ФНС России приступит 

к расчету налогов на имущество за 
2024 год. Результаты этой работы 
жители края увидят в налоговых 
уведомлениях, которые они полу-
чат осенью 2025 года и должны 
будут оплатить исчисленные на-
логи не позднее 1 декабря. 
Для организаций льготы 

предоставляются на основании 
сведений, имеющихся в распоря-
жении налоговых органов края. 
При этом льгота может быть 
предоставлена и по заявлению. 
По транспорту и земельным 
участкам, которые не являются 
объектами налогообложения, 
заявление на льготу представ-
лять не требуется.
Стоит отметить, что в Ал-

тайском крае ежегодно растет 
число налогоплательщиков, по-
лучающих льготы по налогам 
на имущество. В прошлом году 
жителям региона, владеющим 
имуществом, землей и транс-
портом, представлено налоговых 
льгот на сумму 817,6 млн руб. Это 
на 3,6% больше, чем в 2023 году. 
Общая сумма льгот, предо-

ставленных компаниям края 
по земельному налогу и налогу 
на имущество организаций, в 
прошлом году составила 544,4 
млн руб. По сравнению с 2023 
годом это больше на 4,3%. 
Удобнее всего подать заяв-

ление на получение налоговых 
льгот через «Личный кабинет 
налогоплательщика», офисы 
МФЦ или лично обратившись 
в налоговую инспекцию. 

СТРОИТЕЛЬСТВО

Современное 
пространство
Ремонт Краевого дворца 

молодежи в Барнауле выпол-
нен почти на 70% .
С мая 2023 года в Барнауле 

идет ремонт здания Краевого 
дворца молодежи. На сегод-
няшний день его готовность 
оценивается в 68%.
Известно, что на выполнение 

всех работ в Краевом дворце мо-
лодежи потребуется 248 милли-
онов рублей. Средства выделят 
по адресной инвестиционной 
программе региона.
На сегодняшний день в зда-

нии выполнили перепланировку 
всех этажей, наружную отдел-
ку и благоустройство приле-
гающей территории. Согласно 
проекту, актовый зал оснастят 
современным звуковым и све-
товым оборудованием, системой 
видеокамер для прямых транс-
ляций. Кроме того, в Краевом 
дворце молодежи оборудуют 
танцевальный зал, театраль-
ную мастерскую, студию зву-
козаписи, два конференц-зала, 
культурно-мануфактурное и 
другие пространства.

Алиса ТРОСТНИКОВА. 

Почти без перемен
Что ждет выпускников во время экзаменационной кампании

Во втором полугодии 
традиционно учащиеся 
девятых и одиннадцатых 
классов вступают в актив-
ную стадию подготовки 
к грядущим экзаменам. 
В этом году им не прихо-
дится адаптироваться к но-
вым условиям и форматам – 
кампания не претерпела 
глобальных трансформа-
ций. Изменения коснулись 
по большей части заданий 
отдельных предметов.

Напомним, экзаменацион-
ный путь одиннадцатиклас-
сники начинают еще до ново-
годних каникул с написания 
итогового сочинения. В этом 
году основная дата была на-
значена на 4 декабря. 

– Старшеклассники, ко-
торые по различным при-
чинам не смогли написать 
работу в этот день, смогут 
это сделать в феврале и в 
апреле 2025 года, – уточняет 
начальник отдела организа-
ции общего образования и 
оценочных процедур мини-
стерства образования и нау-
ки Алтайского края Наталья 
Полосина.
Первую возможность для 

исправления ситуации ре-
бята получат уже 5 февраля. 
Этот этап миновать не полу-
чится – итоговое сочинение 
является условием допуска 
школьников к прохождению 
Государственной итоговой 
аттестации.

– Данный период иногда 
даже более волнительный 
для детей, чем сам ЕГЭ, – де-
лятся наблюдениями барна-
ульские педагоги. – С пси-
хологической точки зрения 
это первый ответственный 
шаг ко взрослой жизни. На 
самих экзаменах, конечно, 
тоже переживают. Один из 
способов борьбы со стрессом – 
достичь высокого уровня 
знаний структуры ЕГЭ. Если 
ребенок будет понимать, за-
дания какого типа ему могут 
встретиться, уровень тревоги 
существенно снизится.
Этот момент школьным 

учителям приходится непре-
рывно отслеживать, посколь-
ку контрольно-измеритель-
ные материалы постоянно 
претерпевают изменения. 
В текущем году перемены 
коснулись менее десяти пред-
метов, преимущественно в 
части уточнения критериев 
оценки, добавления новых 
типов заданий и даже новых 
тем, которые могут прове-
ряться на экзамене. Так, в 
русском языке, который пред-
стоит сдавать всем ребятам 
без исключения, теперь одно 
из заданий по теме изобра-
зительно-выразительных 
средств не предусматривает 
опоры на макротекст. Увели-
чен с 69 до 99 слов порог, при 
котором экзаменационное 
сочинение не проверяется.

– Это кажется мелочами, но 
в стрессовой ситуации и при 
высокой степени напряже-
ния и они способны выбить 

ребенка из колеи, – убежде-
ны учителя. – Чтобы этого 
не произошло, мы заранее 
оговариваем такие моменты, 
многократно прорешиваем 
пробные варианты КИМов, на-
стаиваем на систематической 
самостоятельной подготовке.
К слову, 1 февраля – по-

следний день подачи заяв-
лений на участие в Едином 
государственном экзамене. 
В нем необходимо перечис-
лить предметы, которые 
участник планирует сдавать. 
Для выпускников текущего 
года два экзамена, русский 
язык и математика, являются 
обязательными. Успешная их 
сдача необходима для полу-
чения аттестата о среднем 
общем образовании.
В ОГЭ изменений чуть 

больше, чем в ЕГЭ, к тому 
же они более ощутимы. 
В частности, скорректированы 
формулировки и система оце-
нивания заданий итогового 
собеседования и КИМов по 
русскому языку. 

– Кроме того, по аналогии 
с кодификатором ЕГЭ в коди-

фикатор ОГЭ включен список 
источников, используемых 
разработчиками при состав-
лении заданий КИМов, – 
отмечают составители. – 
В спецификации уточнена 
технология использования 
орфографического словаря на 
экзамене участниками ОГЭ и 
предъявлены требования к 
орфографическим словарям, 
которые могут использовать-
ся в рамках экзаменационной 
процедуры.
По некоторым дисципли-

нам изменилось число зада-
ний. По информатике – с 15 до 
16, по физике – с 25 до 22, 
по химии – с 24 до 23. Также 
по пяти предметам поме-
нялось количество макси-
мальных первичных баллов. 
Это означает, что отдельные 
задания могут существен-
но повлиять на итоговый 
результат.

Кстати, у девятиклассников 
больше времени для того, 
чтобы определиться с пред-
метами для ОГЭ – заявление 
на участие им нужно подать 
до 1 марта. 

СПРАВКА ВБ

В 2025 году школьники будут проходить Государ-
ственную итоговую аттестацию вне зависимости 
от возраста в три периода. Проведение досрочного 
периода ЕГЭ начинается 21 марта, основного перио-
да – 23 мая, дополнительного периода – 4 сентября. 
Проведение ОГЭ для выпускников 9-х классов соот-
ветственно с 22 апреля, 21 мая и 2 сентября.

Юлия НЕВОЛИНА
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На экзаменах по отдельным предметам допускается использование справочных материалов. Они предоставляются организаторами.
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СПРАВКА ВБ

В декабре прошел очередной учет 
зимующих рукокрылых в пещерах Ти-
гирекского заповедника и охранной 
зоны. Самая крупная зимовка, около 
сотни особей, ежегодно располагается в 
пещере Ящур. Вторая по размеру зимов-
ка находится в Большой Ханхаринской 
пещере. В 2024 году в ней обнаружено 
60 летучих мышей. Всего в заповеднике 
было насчитано 210 летучих мышей 
шести видов. Доминирующим видом 
на зимовке является остроухая ночница 
(Myotis blythii), занесенная в Красную 
книгу РФ.

Фото из сети Интернет

Ярослав МАХНАЧЁВ

Брать ООПТом
Круглые даты отмечают две заповедные территории Алтайского края

В прошлом году 25-летие 
отметил заповедник «Тиги-
рекский», а в этом отмеча-
ется пятилетие с момента 
основания национального 
парка «Салаир». На стыке 
двух юбилеев мы погово-
рили с директором двух 
федеральных особо охра-
няемых природных терри-
торий (ООПТ) Алтайского 
края Павлом Голяковым о 
том, как живут заповедные 
места. 

Интерес для туристов
– Павел Владимирович, 
«Тигирекский» – это за-
поведник, «Салаир» – это 
национальный парк.
В чем разница?
– Заповедник – практически 

полностью закрытая терри-
тория, хотя сейчас там стали 
появляться туристы. Но в лю-
бом случае все посторонние 
должны передвигаться только 
в сопровождении инспекторов. 
Это своего рода научная лабора-
тория в природе, где все должно 
вариться в собственном соку 
без вмешательства человека.
В свое время даже были споры 
между лесниками, стоит ли там 
тушить пожары, если они не 
угрожают населенным пунктам. 
В национальном парке немного 
другой режим, он создан по 
подобию американских нацпар-
ков, где есть туристы, ведется 
минимальная хозяйственная 
деятельность, но при этом тоже 
есть заповедные зоны. 

– Раз уж заговорили о 
туристах, заповедники 
у них спросом пользу-
ются?
– Да. В «Тигирекском» есть 

несколько маршрутов в охран-
ной зоне – «Тайны Тигирекских 
пещер», на гору Шляпную, на 
Листвяжную гриву по бывшей 
лесовозной дороге и ряд других, 
их можем показать всем же-
лающим. Они есть, но ведь до 
места еще надо добраться. Чуть 
дождик сбрызнул, проехать 
можно только на «Урале» или 
«ГАЗ-66», да и то нежелательно, 
дорога проседает, колеи об-
разуются. А по сухому только 
на уазике. Мы еще статистику 
по прошлому году не подсчи-
тывали, но навскидку – человек 
200 посетили «Тигирекский», 
плюс организованные туры 
для фотографов, победителей 
конкурса «Живая природа 
Алтая». В «Салаире» туристов 
больше, группами приезжают 
и мотоциклисты, и джиперы. 
Много дорог, и лесовозных, и 
старых исторических, конечно, 
их надо восстанавливать. 

– Туризм в заповеднике 
может быть прибыль-
ным?
– Сомневаюсь. На самих 

маршрутах и околотуристи-

ческой деятельности не за-
работаешь – жилье под сдачу 
не построишь, ресторанов нет. 
Плюс сложная дорога поток 
фильтрует. С другой стороны, в 
таких местах проходного двора 
быть и не должно. Это познава-
тельный, а не массовый туризм. 
Но и чтобы что-то увидеть, надо 
иметь терпение. Условно, кто-
то приезжает, чтобы увидеть 
медведей. Наш сотрудник и 
фотограф Светлана Агафонова 
их постоянно снимает. А я за 
25 лет работы там только од-
ного видел, и то издали. Для 
спортивного туризма, где 
надо любым путем из точки 
«А» до точки «Б» дойти, как в 
советской песне: «Не успела в 
поле высохнуть роса, мы идем, 
навьючены, выпучив глаза», 
заповедники тоже не подходят. 

Границы территорий
– Два года назад терри-
тория заповедника «Ти-
гирекский» увеличилась 
фактически в два раза. 
Как изменилась работа 
в связи с этим?
– В некоторых местах, кото-

рые теперь под защитой, мы 
еще бывали мало. Туда попасть 
можно только пешком либо 
нужна новая техника, чтобы 
рейды были более регулярны-
ми. Новые границы обсужда-
лись долго, жители соседних 
поселков были против, чтобы 
рядом с ними появился запо-
ведник. У них свои привычки, 
считали, что им все запретят. 

Пытались найти общий язык, 
но пока федеральное Министер-
ство природы не вмешалось, 
дело не сдвинулось. 

– Когда создавался нац-
парк «Салаир», с мест-
ными жителями тоже 
были сложности, но 
вроде получилось дого-
вориться. 
– Да, обсудили, что оставим 

рекреационные зоны, где 
можно те же шишки собирать 
или еще что-то делать. Хотя по 
«Салаиру» еще тоже вопросы 
остаются. Например, в Солтон-
ском районе на территории 
парка живут староверы. Земля 
не оформленная, никаких до-
кументов у них нет. Но люди 
понимающие, аж до курьезов. 
Один попался на незаконной 
охоте не на нашей террито-
рии. Говорит: «Мы же с вами 
решили, что у вас я охотиться 
не буду, а про другие ничего 
не говорилось». Или вопрос 
о границе нацпарка. Когда 
его создавали, ее провели по 
Чумышу, и в постановлении 
указано, что он находится на 
территории Алтайского края. Но 
потом в нем оказались участки 
с другого берега Чумыша, а 
это уже Кемеровская область. 
И теперь, получается, надо в 
постановление вносить два 
региона. И если говорить о 
проекте развития туризма, 
то согласовывать его еще и с 
властями Кузбасса. Так что есть 
еще над чем работать. 

– Сколько сотрудников 
на местах работают 
в «Тигирекском» и «Са-
лаире»? 
– Человек по 30, в заповед-

нике чуть меньше. Это инспек-
торский состав и хозслужбы. 
Научные сотрудники бывают 
и там и там. 

– Хватает людей?
– Да, справляются. Фотоло-

вушки с передачей данных тоже 
помогают засекать нарушите-
лей. В «Салаире» кордонной 
службы пока нет, инспекторы 
живут в окрестных поселках, 
хотя в идеале должны на тер-
ритории нацпарка. 

– С какими основными 
нарушениями сталки-
ваетесь?
– В «Тигирекском» – неза-

конная рыбалка, в «Салаире» –
охота. За пять лет было два 
громких случая браконьерства, 
нарушителей задержали, до 
условных сроков дошло. А так 
по мелочи: рыбак с сеткой со 
стороны Чумыша зайдет и тому 
подобное. 

Перед наукой все равны
– У вас основные направ-
ления работы – наука, 
охрана и экологическое 
образование. Как это 
выглядит?
– Сейчас к этому добавился 

туризм. Отдел экопросвещения 
у нас появился с момента соз-
дания заповедника, а туризм 

стали развивать в связи с созда-
нием нацпарка. Образование –
это работа со школьниками, с 
местным населением, уроки, 
экскурсии, наши представители 
есть практически во всех бли-
жайших населенных пунктах. 
Наука – это изучение того, что 
происходит на территории. Вот 
в декабре летучих мышей в 
«Тигирекском» подсчитали, 
сейчас будет учет копытных. 
Хотя с точки зрения науки хоть 
лоси, хоть насекомые – все 
одинаково ценные, требуют 
изучения и защиты. На тер-
ритории особо охраняемых 
природных территорий и наши 
ученые работают, и сотрудники 
университетов, в том числе и из 
других регионов. Вот энтомоло-
ги заповедника и АлтГУ нашли 
у нас редкий вид мокриц, хотя 
считали, что их там быть не 
должно, обнаружили новые 
виды многоножек, пауков. На 
территории «Тигирекского» 
и «Салаира» есть две метео-
станции, водомерные посты, 
осадкомеры, фотоловушки. Того 
же солонгоя (представитель 
семейства куньих. – Прим. авт.) 
в заповеднике впервые как 
раз благодаря фотоловушке 
обнаружили. 

– Как вообще за 25 лет 
изменилась обстановка 
в заповеднике? 
– Некоторые дороги заросли, 

завалены деревьями. Какие-то 
расчищаем, какие-то не трогаем. 
Численность обитателей, конеч-
но, стала больше. В 2005-2006 
годах ежи появились, которых 
раньше не было там. Копытных 
много. Когда-то чтобы косулю 
увидеть, надо было постарать-
ся, а сейчас в каждой поездке 
фиксируем. 

– Вы сами «в полях» ча-
сто бываете?
– Летом постоянно. Зимой 

уже тяжеловато, но этот Новый 
год в заповеднике встретил.
В пещеру спускался, где ле-
тучих мышей подсчитывали. 
Но я их не встретил. Холодно 
было, может, куда-то поглубже 
забрались. 

Сейчас в Тигирекском заповеднике проходит зимний учет копытных.
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В Татьянин день в Ал-
тайском государственном 
техническом университете 
ежегодно проходит студен-
ческий кулинарный конкурс. 
На суд экспертов, как пра-
вило, представляют выпеч-
ку. Поэтому накануне этого 
традиционного события в 
вузе провели мастер-класс 
по оформлению тортов и 
пирожных.

Во время мастер-класса 
студентки под руководством 
преподавателя АлтГТУ испек-
ли бисквит и оформили коржи 
в бенто-торты – небольшие 
тортики, рассчитанные на 
одного-двух человек.

Крем в позолоте
Для большей части участ-

ниц мастер-класса продукты 
питания – профиль обучения. 
А Александра Надырова, пер-
вокурсница АлтГТУ, учится 
конструированию и дизайну 
одежды.

– На кулинарный конкурс 
я пока не заявляюсь, а на ма-
стер-класс сходить интересно. 
Дома делаю классику – шар-
лотку, рулет бисквитный с 
кремом, – делится Алексан-
дра. – Новый для меня опыт – 
как пользоваться кондитер-
ским мешком с насадками. 
Это кропотливая работа, я 
волновалась, пока выводила 
надпись, руки тряслись, но 
вроде получилось все красиво. 
Я, скорее, сорока: нравится 
что-то яркое, выделяющееся, в 

магазине всегда хочется взять 
торт, который сразу видно на 
витрине. И мне понравилось 
накладывать побольше крема 
и других украшений, чтобы 
оформление было сложным.
Сложное оформление с за-

витками и рюшами из крема – 
это стиль ламбет. Для такого 
украшения нужны фигурные 
насадки на кондитерский ме-
шок. Один торт студентки офор-
мили именно в этом стиле. 
А второй сделали минимали-
стичным, с надписью «С Днем 
Татьяны!», позолоченной с по-
мощью пищевого красителя 
кандурина. Им же студентки 
покрыли шоколадные шарики 
и звездочки, как будто пудрой – 
кисточкой, стряхивая лишнее.

Анна Снегирева, доцент ка-
федры технологии продуктов 
питания АлтГТУ, уточняет:

– Шоколадные шарики и 
звезды я подготовила заранее: 
затемперировала шоколад по 
определенной технологии, 
отлила полусферы, потом 
соединила их. Это сложный 
процесс: у шоколада есть 
кристаллическая решетка, 
которую мы нарушаем, когда 
растапливаем, и ее нужно 
вернуть особыми способами. 
Для домашних тортов можно 
купить шоколадную глазурь, 
растопить ее и залить в фор-
му. Этот способ простой и не 
требует темперирования.

Кондитерская классика
– В последнее время стало 

модным слово «меренга», на 
самом деле это крем белковый 
заварной, знакомый нам мно-

го лет, – рассказывает Анна 
Снегирева. – Есть несколько 
видов меренги – французская, 
итальянская, швейцарская. 
Мы сегодня делаем ита-
льянскую меренгу, то есть 
с сиропом. Сушка фигурок 
из этого крема занимает до 
двух часов, в зависимости от 
размера. Можно сушить их 
при комнатной температуре, 
если влажность в помещении 
низкая, или в духовом шка-
фу при температуре не выше 
90 градусов. 
Под руководством Анны 

Владимировны студентки 
отделяют белки от желтков, 
добавляют щепотку лимон-
ной кислоты. Взбивают белки 
миксером и одновременно 
с этим отдельно варят си-
роп. Его нужно довести до 
температуры 120 градусов. 
Для контроля используют 
кулинарный погружной тер-
мометр с выносным щупом, 
стараясь не касаться им дна 
емкости. Затем, не прекращая 
взбивание на максимальной 
скорости, тонкой струйкой по 
стенке чаши вливают сироп. 
Что касается пропорций, Анна 
Снегирева советует исполь-
зовать на 100 г белка 100 мл 
воды и 200 г сахара.

Модные торты
– Бенто-тортики пришли 

к нам из Кореи, это модный 
тренд, – продолжает Анна 
Снегирева знакомить с тен-
денциями в кондитерском 
деле. – Во времена ковида, 
когда люди перестали соби-
раться большими компани-

ями, стали выпускать такие 
маленькие тортики на одно-
го-двух человек, и до сих пор 
они популярность не потеря-
ли. Часто бенто-торты берут 
в качестве презента.
Пестрота в дизайне тортов 

сейчас не приветствуется, по-
пулярны в качестве декора 
фигурки из шоколада, свежая 
ягода. Анна Владимировна 
замечает, что часто стали ис-
пользовать вафельную бумагу: 
из нее вырезают цветочки, 
смачивают водой или обраба-
тывают паром, и лепестки от 
влажности загибаются.

– Сейчас много тортиков, 
которые нарочито небрежно 
оформлены, но если их акку-
ратно покрасить, это будет 
выглядеть модно и необычно. 
Актуальны надписи, особенно 
с кандурином, – делится свои-
ми наблюдениями студентка 
Анна Табакаева.
Анна обучается технологи-

ям общественного питания в 
АлтГТУ первый год. До этого 
училась в Алтайской акаде-
мии гостеприимства, победи-
ла в региональном этапе чем-
пионата профессионального 
мастерства «Профессионалы» 
в компетенции «Кондитерское 
дело». На мастер-классе отта-
чивает мастерство и помогает 
другим девочкам.

– Очень нравится делать 
торты «Пьяная вишня», мор-
ковный – они у меня в топе 
любимых, – говорит Анна. – 
Меренговый рулет мне сложно 
делать из-за работы с белко-
вым заварным кремом: если 
немного передержал, он может 

упасть, если недодержал – по-
течет. Я стараюсь делать его 
чаще, чтобы отработать навы-
ки. Здесь в лаборатории АлтГТУ 
есть оборудование, а в общежи-
тии, в домашних условиях все 
иначе. Если нет миксера, нет 
венчика – есть вилка. Конеч-
но, взбивать вручную долго, 
но результат того стоит. Если 
нет погружного термометра, 
чтобы проверить температуру 
сиропа, – поднимаем емкость 
с плиты и смотрим консистен-
цию. Помогает то, что глаз на-
метан, у меня уже два года 
стажа работы кондитером. Как-
то раз вдвоем работали над 
тортом площадью 150х50 см 
и весом 40-45 кг. На верхней 
части торта делали объемный 
пейзаж с видом Гребного ка-
нала. После такого торта «бен-
тики» не страшны.

КСТАТИ

Инжиниринговый центр «Хим-
БиоМаш» АлтГТУ проводит курсы по 
темперированию шоколада, зефирной 
флористике, росписи пряников, изго-
товлению меренгового рулета, макарон, 
бенто-тортов. Самый популярный – со-
здание букетов из зефира, занимает три 
часа. Самый длительный курс «Совре-
менный кондитер» – в течение месяца 
обучающиеся работают с многоярус-
ными тортами и техникой их сборки, 
разными видами декора, несколькими 
видами бисквитов, кремов, начинок: 
компоте, кремю, конфи. Записаться на 
такие курсы может любой барнаулец.

Светлана ЕРМОШИНА

Как украсить домашнюю выпечку модно и красиво
Ламбет с кандурином

Фото пресс-службы АлтГТУСтуденты в ходе мастер-класса сами пропитали коржи, разместили на них ягодную начинку и белковый крем, украсили торты в разных стилях.
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Барнаульская школьница Лиза Пронина к конкурсам готовит работу по астрономии.

Юлия НЕВОЛИНА

Фото предоставлено Детским технопарком «Кванториум.22»

Такая разная наука
Юные исследователи перенимают опыт профессиональных ученых

Несколько раз в год на 
площадке Детского тех-
нопарка Алтайского края 
«Кванториум.22» организу-
ют учебно-консультацион-
ные пункты региональной 
программы «Будущее Ал-
тая». Здесь представители 
профессорско-преподава-
тельского состава алтайских 
вузов помогают довести до 
совершенства научно-ис-
следовательские работы 
перспективных школьников. 

Внести коррективы
Исследовательская работа – 

один из элементов классиче-
ской образовательной програм-
мы. Какие-то продукты этой 
деятельности не выходят за 
пределы школы, отдельные 
достойны быть представлен-
ными на разных уровнях, 
включая международный. Во 
многом определяющим кри-
терием на этапе первичного 
отбора выступает не столько 
качество проекта, сколько глу-
бина и перспективность темы, 
заинтересованность и готов-
ность автора много трудиться. 
Направление для развития 
юным талантам указывают 
во время встреч с успешными 
алтайскими учеными.

– Традиционно в январе мы 
проводим третье, заключи-
тельное заседание экспертного 
совета, где выслушиваем ре-
бят, претендующих на участие 
в международных и федераль-
ных конкурсах, – поясняет за-
меститель директора Детского 
технопарка Алтайского края 
«Кванториум.22» Тамара Кузю-
ра. – Среди них Всероссийские 
конкурсы научно-исследова-
тельских работ имени Д.И. 
Менделеева и «Юность. Нау-
ка. Культура – Сибирь». Цель 
деятельности наших пунктов 
заключается в том, чтобы под-
готовить ребят к требованиям 
интеллектуальных состязаний. 
Неслучайно экспертное сооб-
щество обращает внимание на 
раскрытие темы, соблюдение 
требований к оформлению 
презентаций, делает акцент 
на самом публичном высту-
плении. Фактически претен-
денты на участие в конкурсах 
проходят на региональной 
площадке предварительную 
защиту проектов, проводят, 
так сказать, генеральную ре-
петицию.
Алтайские эксперты детей 

не щадят – задают серьезные 
и сложные вопросы, а также 
остаются щедрыми на коммен-
тарии к представленным рабо-
там. Таким образом стремятся 
помочь улучшить проекты, 
воспитать в ребятах уверен-
ность в себе, помочь вырабо-
тать навык не пасовать перед 
сложностями, быстро находить 
выход из затруднительных 
положений. 

Всего такие встречи состоя-
лись по пяти разным секциям 
и 20 направлениям науки.

Своя история
Как правило, конкурсные 

исследования школьники ве-
дут на протяжении нескольких 
лет и преимущественно рас-
крывают тему через призму 
Алтайского края. Пытаются 
развить этнографические и 
культурологические аспекты, 
углубиться в историю рода. 
В этом году среди тех, кто по-
знакомился с судьбой семьи, – 
ученица барнаульского лицея 
№ 101 Полина Салгалова.

– Занимаюсь поиском и си-
стематизацией информации о 
предках, работаю с архивными 
документами, провожу беседы 
и записываю воспоминания 
старших родственников, – рас-
сказывает девушка. – По линии 
Салгаловых обнаружила дан-
ные о родственниках до пятого 
колена, по линии Молоковых, 
такую фамилию в девичестве 
носила моя бабушка, – до седь-
мого. Важным могу назвать 
находку метрических книг в 
краевом архиве, которые по-
зволили установить точные 
даты рождения некоторых 
родственников.
Несколько поколений пред-

ков Полины жили в неболь-
шой деревеньке Алейского 
района, начиная с прароди-
теля Тимофея Михайловича 

Салгалова. Лицеистке удалось 
установить, что он был пасеч-
ником и занимал должность, 
которая сегодня называется 
«глава сельского совета», был 
зажиточным крестьянином.

– Если верить рассказам, 
в тяжелые годы его лишили 
скота, но пока подтвержден-
ный факт о раскулачивании не 
нашла, – продолжает Полина 
Салгалова. – Еще удалось найти 
фотографию прародителя. На 
ней он в хорошем классиче-
ском костюме, что в те годы 
было редкостью, а также с ухо-
женной, оформленной бородой 
и усами, кончики которых за-
вернуты вверх. Ресурсы для 
продолжения исследования не 
исчерпаны. Планирую порабо-
тать с метрическими книгами 
и данными ранних переписей 
населения на территории быв-
шей Курской губернии, откуда 
Тимофей Михайлович был 
переселен в Алтайский край. 

Ученые отметили выигрыш-
ность темы, которую усилит 
акцент на предке-фронтовике 
девушки, удостоенном звания 
Героя Советского Союза. 

Личные мотивы
Темы, связанные с сохра-

нением исторической памяти, 
особенно выигрышно смо-
трятся в год 80-летия Победы. 
Однако одиннадцатиклассни-
ца школы № 114 Елизавета 
Янина в первую очередь ру-

ководствовалась личными 
мотивами. Ее интересовала 
проблема сохранения памят-
ников героям гражданской 
войны, которую она рассмо-
трела на примере памятника 
красным партизанам в Бла-
говещенском районе.

– Продуктом проекта стало 
создание маршрута по разным 
памятникам, который при 
дальнейшей разработке лег 
в основу экскурсий для детей 
школьного возраста, – делится 
Елизавета. – Впереди много ра-
боты. Как подсказали эксперты, 
я несколько ушла от темы в 
типологизацию памятников, 
хотя изначально хотела найти, 
систематизировать и обобщить 
информацию по теме. Это не 
помешает мне продолжить 
развивать работу.
Один из нестандартных 

проектов принадлежит один-
надцатикласснице Алтайско-
го краевого педагогическо-

го лицея-интерната Таисии 
Жигулиной. На протяжении 
трех лет она исследовала 
многогранность творчества 
легендарного модельера Ива 
Сен-Лорана.

– Моя научная работа 
связана с культурологией, я 
провожу анализ композици-
онных решений творчества 
модельера и на основе этого 
с нуля создаю молодежный 
стилизованный костюм по 
собственным лекалам, – пояс-
няет Таисия. – Ив Сен-Лоран 
интересен тем, что многое 
привнес в моду первым. На-
пример, смокинг в женский 
гардероб, заинтересовался 
униформой как предметом 
одежды. Он любил обращать-
ся к этническим мотивам: 
русским, цыганским, мон-
гольским, китайским. Я вы-
брала для своего костюма 
африканский с присущими 
ему спиралями и ромбами. 

Вслед за модельером девуш-
ка использовала сложные со-
четания фактур и материалов. 
Здесь гармонично соседствуют 
капризный в работе гради-
ентный шифон, объемная и 
грубая натуральная шерсть, 
техника мокрого валяния. Ко-
стюм вместе с самой научной 
работой Таисия Жигулина бу-
дет защищать в Новосибирске 
на всероссийском конкурсе 
«Юность. Наука. Культура – 
Сибирь».

Учебно-консультационные пункты 
краевой программы «Будущее 
Алтая» работали в ноябре, декабре 
и январе. В общей сложности 
через них прошли более 
70 школьников региона.
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Юлия Гай – художник 
и массажист. Она успеш-
но сочетает творчество и 
работу с телом во время 
занятий с детьми, в том 
числе с теми, кто имеет 
различные особенности 
здоровья. Юлия рассказала, 
как личный пример помо-
гает в развитии таланта и 
почему из юных худож-
ников вырастают хорошие 
специалисты. 

Рисуй хоть фантиками 
Юлия Гай более десяти 

лет помогает детям освоить 
искусство рисования.

– Я росла в творческой сре-
де, мама у меня кукольница. 
Но мне с первых лет жизни 
пришлись по душе краски, 
кисти и бумага. Окончила 
художественную школу, ди-
зайнерское направление в 
питерском университете, но 
никогда не думала, что стану 
наставником для детей. Они 
как-то сами ко мне притяну-

лись, – рассказывает Юлия. – 
У нас с мамой своя творческая 
мастерская. Так получилось, 
что сначала я привлекла вни-
мание людей, кто работает 
рядом с нашей мастерской. 
Ко мне стали подходить и 
спрашивать: «Вы художник? 
Научите моего ребенка рисо-
вать!». Я решила попробовать 
и теперь не представляю сво-
ей жизни без этого.
У Юлии нестандартный 

подход к работе, она не счи-
тает себя учителем – дети 
приходят рисовать не под 
ее руководством, а творить 
рядом с ней. 

– Мне не хочется никого 
загонять в рамки: в поне-
дельник рисуем только на-
тюрморты, а для пейзажей 
используем только акварель. 
Я предлагаю, направляю, а 
они уже сами решают, что им 
нравится и хочется. У меня в 
художественной школе была 
потрясающая учительница. 
Однажды она принесла на 
урок мешок конфет, а когда 
мы их съели, предложила 
отложить кисти и рисовать 
исключительно фантиками, – 
говорит Юлия. – Благодаря ей 
я стала фанатом материалов, 
люблю сочетать несочетаемое 
и предлагаю это ученикам. 
Хотите сделать картину из 
жевательной резинки – да по-
жалуйста! Нет дома бумаги? 
Разрежь картонную коробку 
от каши и рисуй на ней. 
В темах и сюжетах худож-

ница тоже не ограничивает. 

Бывает так, что ребенок изо-
бражает мрачные картины, 
чем пугает педагогов и роди-
телей. Юлия же отмечает, что 
панику разводить не стоит, 
высока вероятность, что он 
так выплескивает негативные 
эмоции, которые не умеет 
проявлять по-другому, и ему 
нужно дать волю, чтобы он 
изрисовал, избыл их. 

Особенность – 
это суперспособность
Сейчас на занятия посто-

янно ходит порядка 20 ребят. 
Группы небольшие, они не 
делятся в зависимости от 
уровня подготовки, возрас-
та или состояния здоровья. 
Вместе за одним столом си-
дят третьеклассники и те, 
кто уже готовится к ЕГЭ, но-
вички и те, кто рисует много 
лет. Юлия объясняет, что в 
такой среде дети получают 
опыт социализации не толь-
ко со сверстниками, а также 
младшие тянутся за стар-
шими и быстрее достигают 
прогресса. 

– По стечению обстоя-
тельств ко мне стали при-
водить особенных деток. 
Среди учеников есть ребята 
с синдромом Дауна, наруше-
нием слуха, ментальными 
расстройствами и другие. 
К сожалению, в городе не так 
много творческих студий, где 
готовы работать с такой кате-
горией юных художников, – 
обращает внимание Юлия. – 
Я и сама первое время вол-
новалась. Но, познакомив-
шись поближе, могу сказать, 
что творческий потенциал у 
них не ограничен, а диагноз 
стоит воспринимать не как 
особенность, а как суперспо-
собность. Ко мне как-то при-
вели пятилетнего мальчика 
с синдромом Дауна, а он на 
первом занятии просто по-
ставил точку карандашом на 
бумаге и от копыта, одной 
линией, не отрывая руки, на-
рисовал лошадь. Я со своим 
опытом в жизни никогда так 
не нарисую, тут мне надо у 
него учиться, а не ему у меня. 
Да, вероятно, он никогда не 
сможет полноценно общаться 
в обществе, но создавать ше-
девры это ему не помешает. 

Работа с детьми подтолкну-
ла художницу освоить новую 
профессию – массажист. 

– Я обратила внимание на 
осанку детей и испугалась, 
что своими занятиями их ка-
лечу, – с улыбкой вспоминает 
Юлия. – Конечно же, мне захо-
телось это исправить. Теперь 
творчество совмещаю еще и 
с работой с телом. 

От хобби к профессии
Юлия гордится достиже-

ниями своих учеников, в том 
числе и в плане здоровья. 
Например, когда к ней при-
вели мальчика с СДВГ, его 
родители были уверены, что 
он не сможет просидеть урок. 

– Да, первое время он как 
вихрь носился по мастерской. 
Но постепенно мы пришли к 
тому, что он сидел и два, а то 
и три часа. Все уже уйдут, я 
мою кисти, навожу порядок, 
а его не оторвать от работы. 
Затем он начал проявлять 
успехи на уроках в школе, – 
делится Юлия. 
Ученики художницы ак-

тивно участвуют в конкурсах, 
занимают призовые места. 
К примеру, на счету 16-летне-
го Даниила Нарзукова десятки 
творческих состязаний как 
городского, так и федераль-
ного уровня. Несмотря на эти 
успехи, он сейчас готовится 
сдавать экзамены в медицин-
ский университет.

– У меня дедушка – хирург, 
бабушка после медицинского 
колледжа стала массажистом, 
мама – фармацевт. Я решил 
пойти по их стопам, – говорит 
Даниил. – А рисование – про-
сто хобби, которое помогает 
расслабиться и переключить 
внимание от уроков. 

14-летнему Владиславу 
Осипенко, он занимается у 
Юлии Гай уже восемь лет, по 
душе больше черно-белая гра-
фика и техника пуантилизм. 
Кстати, в прошлом году он 
стал победителем выставки в 
Центре современного искус-
ства в Екатеринбурге.

Светлана МОЛОКАНОВА 

Барнаульская художница проводит занятия 
по арт-реабилитации для детских инклюзивных групп

Нарисовать судьбу

Юлия Гай: 
«Чтобы ребенок гармонично 
развивался, нужно делать 
акцент на его личности, 
таланте, потенциале, 
а не ставить на первое место 
особенности здоровья, если 
таковые и есть». 

Фото Светланы МОЛОКАНОВОЙ Занятия в мастерской Юлии Гай проходят в маленьких группах – не более пяти человек.
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КОНСУЛЬТАНТ ВБ

КСТАТИ

С 1 марта вступит в силу запрет на 
продажу тонизирующих напитков не-
совершеннолетним на всей территории 
страны. Кроме того, регионы смогут 
самостоятельно формировать список 
мест, где будет запрещена продажа 
энергетиков, а также вводить ограни-
чения на время их продажи. Например, 
закон предусматривает возможность 
запрета продажи в образовательных и 
медицинских учреждениях.

СБ

По новым правилам
Важные новшества регионального и федерального законодательства

С приходом нового года, 
как правило, вступают в силу 
новые законы, которые за-
трагивают многие сферы 
жизни – пособия, пенсии, 
налогообложение, бизнес и 
туризм. В кратком обзоре мы 
остановимся на основных 
изменениях регионального 
законодательства и некото-
рых новеллах федерального. 

Расширили льготы
С 1 января вступил в силу 

ряд краевых законов, касаю-
щихся социальной сферы, сооб-
щают в отделе регионального 
законотворчества – аппарате 
представителя губернатора и 
правительства Алтайского края 
в АКЗС. Так, согласно измене-
ниям, единовременное пособие 
усыновителям увеличено в 
два раза и теперь составляет 
40 000 руб.  Выросло на 25% и 
ежемесячное пособие усыно-
вителям: теперь базовая сумма 
составляет 19 136 руб., а с уче-
том районного коэффициента 
15% выйдет в 22 006 руб. Кроме 
того, срок нахождения ребенка 
под опекой (попечительством) 
или патронатом у усыновителя, 
необходимый для назначения 
ежемесячного пособия, снижен 
до одного года (был три года).
Внесены изменения в Закон 

«О наградах Алтайского края», 
по которым увеличен размер 
единовременного денежного 
вознаграждения одному из ро-
дителей, удостоенных медали 
«Родительская слава», с 15 000 
до 30 000 руб.
Благодаря нововведениям 

в Закон «О доплате к пенсии в 
Алтайском крае» расширяется 
круг получателей доплаты к 
пенсии за особые заслуги пе-
ред регионом и страной. Она 
выплачивается  неработающим 
пенсионерам, удостоенным 
званий народных, заслуженных 
работников СССР, РСФСР, РФ, 
Почетного гражданина Ал-
тайского края, лауреата пре-
мии Совета Министров СССР, 
награжденным двумя и более 
орденами СССР, РСФСР, РФ за 
заслуги  перед Отечеством, 
трудовые и боевые заслуги, 
одному из награжденных ор-
деном «Родительская слава» 
родителей, удостоенным зва-
ния «Мать-героиня», а также ро-
дившим и воспитавшим десять 
или более детей, не имеющим 
звания «Мать-героиня», вдо-
вам (вдовцам) граждан, удо-
стоенных звания «Почетный 
гражданин Алтайского края». 
С 2025 года право на доплату 
имеют и работающие пенсионе-
ры вышеуказанных категорий. 
Нововведения в Закон 

«О транспортном налоге в 
Алтайском крае» расширили 
льготы по транспортному на-
логу для многодетных семей, 
ветеранов боевых действий, а 
также членов семей погибших 

Большинство законодательных нововведений касается социальной сферы. 

Алиса ТРОСТНИКОВА

ветеранов боевых действий. 
Льготы появились у указан-
ных владельцев автомобилей 
мощностью от 100 до 150 л.с., 
а также от 150 до 200 л.с. При 
начислении транспортного 
налога они будут платить 
только за ту мощность, кото-
рая превышает 100 л.с. Льгота 
распространяется на налог, 
начисленный за 2024 год.

Для бизнеса
Ряд важных законодатель-

ных новелл вступил в силу в 
сфере предпринимательства, 
налогов и трудовых отношений. 
Так, Закон о нулевой налоговой 
ставке для индивидуальных 
предпринимателей, использу-
ющих упрощенную или патент-
ную систему налогообложения 
в Алтайском крае, продлен до 
1 января 2027 года. Эта льго-
та распространяется на вновь 
зарегистрированных ИП, рабо-
тающих в производственной, 
социальной, научной сферах 
и предоставляющих бытовые 
услуги населению.
Поправки в Закон «О приме-

нении индивидуальными пред-
принимателями патентной 
системы налогообложения на 
территории Алтайского края» 
обеспечили снижение налого-
вой нагрузки в социально зна-
чимых отраслях. В частности, 
предусмотрено снижение напо-
ловину размеров потенциально 
возможного годового дохода 
для предпринимателей, при-
знанных социальными пред-
приятиями. Снижена нагрузка 
на ИП, работающих в сфере 
дошкольного и дополнитель-
ного образования, перевозки 
пассажиров автомобильным 
транспортом, а также выделена 

ставка для розничной торговли 
с использованием торговых 
автоматов.
С 1 января в ряде муници-

палитетов Алтайского края вве-
ден туристический налог. Его 
будут оплачивать организации 
и физические лица, оказываю-
щие услуги по предоставлению 
мест временного размещения: 
гостиницы, отели, хостелы, 
апартаменты, а также санато-
рии. До 2029 года ставка будет 
расти на 1% в год (до 5%). 

– Туристический налог будет 
взиматься в 174 муниципали-
тетах края. Такое решение при-
няли девять крупных городов 
края, среди которых Барнаул, 
Бийск, Новоалтайск, Рубцовск, 
Алейск, Заринск, Горняк, Бело-
куриха и Яровое, а также сель-
советы, на территории которых 
находятся туристические до-
стопримечательности. Напри-
мер, это Айский и Сростинский 
сельсоветы, Чарышский и Зме-
иногорский округа. В основном 
налог будет взиматься по ставке 
1% от стоимости размещения, 
только курорт Белокуриха ре-
шил снизить ставку до 0,3% за 
сутки проживания, – проком-
ментировала начальник отдела 
налогообложения юридических 
лиц УФНС России по Алтайско-
му краю Надежда Колтакова.

Касается всех
Помимо региональных с 

этого года вступили в силу 
значимые изменения феде-
рального законодательства, 
которые коснутся большинства 
жителей Алтайского края. Так, 
в КоАП РФ внесены поправки, 
увеличивающие штрафы за 
нарушение правил дорожного 
движения. 

– В частности, штраф за 
управление автомобилем в 
состоянии опьянения, а так-
же за передачу управления 
лицу, находящемуся в таком 
состоянии, или вождение в 
пьяном виде лицом, не име-
ющим права на управление, 
увеличен с 30 до 45 тыс. руб. 
Кроме того, штраф за превы-
шение скорости теперь будет 
составлять от 750 руб. до 7,5 
тыс. руб., за проезд на красный 
сигнал светофора – 1,5 тыс. руб. 
(повторно – 7,5 тыс. руб.), за 
непристегнутый ремень – 1,5 
тыс. руб. Повторное управление 
автомобилем без полиса ОСАГО 
повлечет штраф от 3 до 5 тыс. 
руб., – рассказал преподаватель 
юридического института АлтГУ 
Андрей Кулаевский.
Также увеличены штрафы 

за выезд на встречную поло-
су либо на трамвайные пути 
встречного направления, нару-
шение правил движения тяже-
ловесного и крупногабаритно-
го транспорта, невыполнение 
требования о прохождении 
медосвидетельствования на 
состояние опьянения. При этом 
льготный период для оплаты 
штрафа увеличен с 20 до 30 
дней, но размер скидки умень-
шен с 50% до 25%. 
В 2025 году в России вводит-

ся прогрессивная шкала налого-
обложения доходов физических 
лиц. Ставки НДФЛ будут зави-
сеть от размера полученного 
дохода. Если человек получил 
доход от продажи или принял 
в дар недвижимость до 2,4 млн 
руб., налоговая ставка соста-
вит 13%. Свыше 2,4 млн руб. 
ставка – 15% для части дохо-
да, превышающего эту сумму. 
НДФЛ с продажи недвижи-

мости надо платить, только 
если ее продали раньше трех 
или пяти лет владения. Повы-
шенную ставку 15% считают 
от суммы превышения порога 
2 400 000 руб., а не от всей сум-
мы. Ставка 18% – для части 
годового дохода выше 5 млн 
руб. и до 20 млн руб. включи-
тельно, ставка 20% – для части 
годового дохода выше 20 млн 
руб. и до 50 млн руб. включи-
тельно. Ставка 22% – для части 
дохода выше 50 млн руб. в год.
С 2025 года плата за растор-

жение брака вырастет почти в 
восемь раз – с 650 руб. до 5 тыс. 
руб. Повышенную пошлину 
придется платить при разводе 
по обоюдному согласию или 
через суд. Прежней останется 
госпошлина за заключение 
брака – 350 руб. За регистрацию 
перемены имени, отчества или 
фамилии госпошлина увели-
чится с 1600 до 5000 руб. Выда-
ча повторного свидетельства о 
государственной регистрации 
акта гражданского состояния 
будет стоить 500 руб. вместо 
350 руб.

Фото Александра ЕРМОЛОВИЧА
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Мера мужества
Сегодня, 25 января, в Москве в рамках фестиваля «Радонеж» демонстрируется 
фильм алтайского режиссера

Фильм «Крест беско-
нечный» алтайского ре-
жиссера-документалиста 
Владимира Кузнецова стал 
участником XXIX Между-
народного фестиваля кино-
фильмов и телепрограмм 
«Радонеж», который в эти 
дни проходит в Москве, в 
центральном доме кине-
матографистов. 

Уединение на Алтае
Фильм «Крест бесконеч-

ный», созданный при уча-
стии Президентского фонда 
культурных инициатив, 
снят к 100-летию Виктора 
Астафьева, которое отмеча-
лось в прошлом году. Лента 
рассказывает о пребывании 
писателя на Алтае во время 
работы над романом «Про-
кляты и убиты», о его дружбе 
и творческом сотрудничестве 
с литературным критиком 
Валентином Курбатовым.   

– С Виктором Астафьевым 
мы были знакомы лет 20, –
рассказал Владимир Кузне-
цов. – В ту пору я, выпускник 
ВГИКа, работал в Красноярске, 
где снял нашумевший фильм 
«Плотина», который долго 
не выпускали на экраны, так 
как он ставил под сомнение 
масштабные комсомольские 
стройки. Мною даже заин-

тересовались сотрудники 
КГБ, требовавшие раскрыть 
имена тех, кто меня подбил 
на съемки. Каким-то обра-
зом об этой истории узнал 
Виктор Астафьев. Он пришел 
на нашу киностудию вместе 
с Валентином Распутиным 
и Владимиром Крупиным. 
После просмотра фильма 
они обратились в Академию 
наук, нашли подтверждение 
изложенным в нем фактам и 
составили письмо в поддерж-
ку киноленты. В результате 
этим кинопроектом заинтере-
совался журнал «Коммунист», 
выпустив статью о проблемах 
строительства гидроэлек-
тростанций. В итоге фильм 
вышел на экраны, разошелся 
по разным странам. Так мы с 
Виктором Петровичем стали 
большими друзьями. Помню, 
по отношению к моей истории 
он все повторял фразу: «Мера 
таланта есть мера мужества». 
Мы дружили семьями, вме-
сте встречали Новый год.
И однажды Астафьев обратил-
ся ко мне с просьбой поды-
скать укромное местечко, где 
он мог бы работать над своим 
новым романом «Прокляты 
и убиты». 
И тогда Владимир Сергее-

вич предложил ему дом своей 
сестры, расположенный на 
его родине – в селе Николь-
ском Советского района. 

Как после боя
Село Никольское и стало 

местом действия киноленты 
«Крест бесконечный», где 
Виктор Астафьев поселился у 
Татьяны Андросовой – сестры 
Владимира Кузнецова. Здесь 
писатель провел два лета 
подряд, в 1993 и 1994 году.
В один из сезонов его наве-
стил друг Валентин Курбатов, 
с которым они в беседах про-
вели много времени.
Как вспоминает Владимир 

Кузнецов, в родной Овсянке 
Виктору Петровичу не да-
вали работать. Люди шли 
потоком, а если хозяин за-
крывал калитку, то к нему 
перелазили через забор.
В Никольском никто его 
не тревожил, от работы не 
отвлекал. Местные власти 
прознали о мэтре сибирской 
литературы уже перед самым 
его отъездом. Приехали на 
черных «Волгах», накинулись 
на Владимира Сергеевича, 
мол, почему не сообщил. Тот 
же радовался, что сдержал 
слово и предоставил место, 
где писателя не трогали, не 
отвлекали.

– Меня часто спрашивают 
о том, какие главы романа 
написаны здесь, на Алтае. 
Мне кажется, самые тяже-
лые, требующие больших 
моральных затрат и уедине-
ния, – рассуждает Владимир 

Сергеевич. – Всякий раз он 
выходил из своей комнаты, 
как после боя. В 1942 году 
он ушел добровольцем на 
фронт, принимал участие в 
Курской дуге, был тяжело 
ранен. Однако свой трехчаст-
ный роман Виктор Петрович 
так и не окончил – объявил о 
прекращении работы, по всей 
видимости, зашел в тупик, не 
понимал куда вывести пове-
ствование. Потом находились 
люди, которые называли эту 
книгу, где был показан кон-
фликт между христианской 
моралью, патриотизмом и 
тоталитарным государством, 
антисоветской. 

Тщательный отбор
В фильме можно увидеть 

не только местечки села 
Никольского, но и пейзажи 
Алтая, на фоне которых ведут 
разговоры два друга: Виктор 
Астафьев и Валентин Курба-
тов. Показана и жизнь села 
после смерти писателя. Один 
из разделов ленты посвящен 
установке памятной доски в 
селе Никольском на доме, 
где Виктор Астафьев работал 
над романом. Это было в 
2019 году, когда отмечалось 
95-летие со дня рождения 
Виктора Петровича. Кстати, 
эта доска появилась благодаря 
Союзу кинематографистов 
России и его председателю 

Никите Михалкову. Архи-
тектор – Пётр Анисифоров. 
В ее установке участвовали 
писатели Анатолий Кирилин, 
Михаил Тарковский, Игорь 
Корниенко, оператор Анато-
лий Заболоцкий.

– Многие кадры, вошедшие 
в фильм, были сняты для 
другой ленты об Астафьеве 
«Жизнь на миру», увидевшей 
свет в 1990-е годы, – проком-
ментировал режиссер. – Но 
все же большая часть кадров 
ждала своего часа. 
По мнению Владимира 

Кузнецова, то, что фильм 
«Крест бесконечный» был 
включен в программу фе-
стиваля, – уже достижение. 
Обычно на такие форумы по-
ступает раз в десять больше 
заявок от числа тех, что будут 
отобраны. Известно, что в фе-
стивальную афишу вошло 46 
документальных и игровых 
полнометражных кинолент, 
18 анимационных фильмов, 
а также 36 телевизионных 
программ. Призы присуж-
даются в следующих номи-
нациях: «Лучший фильм», 
«Лучший сценарий», «Лучшая 
режиссерская работа», «Луч-
шая операторская работа», 
«Лучший продюсер», «Лучшая 
телепрограмма». 

Наталья КАТРЕНКО

Над фильмом 
работали: Владимир 
Кузнецов, Вера 
Уразова, Анатолий 
Фукс, Екатерина 
Кузнецова, Марина 
Шаульская, 
Анастасия Орлова. 

Фото предоставлено Владимиром КУЗНЕЦОВЫМВиктор Астафьев, Валентин Курбатов и Владимир Кузнецов в селе Никольском.
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ПРИЕМ ГРАЖДАН

Во вторник
28 января с 14.00 до 16.00 по адресу: пр. Комсомольский, 108а, каб. 8, 

проведет прием граждан по личным вопросам первый заместитель главы адми-
нистрации Октябрьского района по жилищно-коммунальному хозяйству Сергей 
Геннадьевич Мещеряков. 

Запись на прием осуществляется по телефону 24-68-15.

28 января с 14.00 до 16.00 по адресу: пр. Комсомольский, 108а, каб. 9, 
проведет прием граждан по личным вопросам заместитель главы администрации 
Октябрьского района по социальным вопросам Галина Михайловна Бровко. 

Запись на прием осуществляется по телефону 24-68-15.

В соответствии с пп. 2 п. 8 ст. 3.8 Федерального закона от 25.10.2001 № 137-ФЗ «О введении 
в действие Земельного кодекса Российской Федерации» комитет по земельным ресурсам и 
землеустройству города Барнаула информирует о возможности предоставления без проведения 
торгов земельных участков для эксплуатации расположенных на них жилых домов по адресам: 

- г. Барнаул, ул. Верхгляденская, 50, площадью 318 кв. м;
- г. Барнаул, ул. Зелёная Поляна, 67, площадью 431 кв. м.

АДМИНИСТРАЦИЯ ГОРОДА БАРНАУЛА

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
от 17.01.2025    № 43

О признании утратившим силу постановления администрации города

В соответствии с Федеральным законом от 06.10.2003 № 131-ФЗ «Об общих принципах 
организации местного самоуправления в Российской Федерации» администрация города 
Барнаула постановляет:

1. Признать утратившим силу постановление администрации города от 19.12.2023 
№ 1883 «Об утверждении Положения о городском конкурсе по основам потребительских 
знаний среди учащихся общеобразовательных организаций города Барнаула».

2. Комитету информационной политики (Андреева Е.С.) обеспечить опубликование 
постановления в газете «Вечерний Барнаул» и официальном сетевом издании «Правовой 
портал администрации г. Барнаула».

3. Контроль за исполнением постановления возложить на заместителя главы админи-
страции города по экономической политике.

Глава города В.Г. ФРАНК.

АДМИНИСТРАЦИЯ ГОРОДА БАРНАУЛА

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
от 17.01.2025    № 48

О предоставлении разрешения  на условно разрешенный вид использования земельного 
участка, расположенного по адресу: город Барнаул, улица Трактовая, 49а

В соответствии с Градостроительным кодексом Российской Федерации, Федеральным 
законом от 06.10.2003 № 131-ФЗ «Об общих принципах организации местного самоуправ-
ления в Российской Федерации», решением Барнаульской городской Думы от 25.12.2019 
№ 447 «Об утверждении Правил землепользования и застройки городского округа – горо-
да Барнаула Алтайского края», на основании заключения по результатам общественных 
обсуждений по вопросу предоставления разрешения на условно разрешенный вид исполь-
зования земельного участка от 10.12.2024, рекомендаций комиссии по землепользованию 
и застройке от 20.12.2024 администрация города Барнаула постановляет:

1. Предоставить разрешение на условно разрешенный вид использования земельного 
участка площадью 7389 кв. метров, кадастровый номер 22:63:030506:63, расположенного 
по адресу: город Барнаул, улица Трактовая, 49а, «склад (код – 6.9)».

2. Комитету по строительству, архитектуре и развитию города (Тасюк Р.А.) в течение 
пяти рабочих дней направить постановление в Управление Росреестра по Алтайскому краю 
для внесения сведений в Единый государственный реестр недвижимости.

3. Комитету информационной политики (Андреева Е.С.) обеспечить опубликование по-
становления в газете «Вечерний Барнаул», официальном сетевом издании «Правовой портал 
администрации г. Барнаула» и размещение на официальном Интернет-сайте города Барнаула.

4. Контроль за исполнением постановления оставляю за собой.
Первый заместитель главы 
администрации города А.А. ФЕДОРОВ.

АДМИНИСТРАЦИЯ ГОРОДА БАРНАУЛА

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
от 17.01.2025    № 49

О предоставлении разрешения  на условно разрешенные виды использования земельных 
участков, расположенных по адресам: город Барнаул, улица Бриллиантовая, 2/10, 2/10а

В соответствии с Градостроительным кодексом Российской Федерации, Федеральным 
законом от 06.10.2003 № 131-ФЗ «Об общих принципах организации местного самоуправ-
ления в Российской Федерации», решением Барнаульской городской Думы от 25.12.2019 
№ 447 «Об утверждении Правил землепользования и застройки городского округа – города 
Барнаула Алтайского края», на основании заключения по результатам общественных об-
суждений по вопросу предоставления разрешения на условно разрешенные виды  исполь-
зования земельных участков от 10.12.2024, рекомендаций комиссии по землепользованию 
и застройке от 20.12.2024 администрация города Барнаула постановляет:

1. Предоставить разрешение на условно разрешенные виды использования земельных 
участков:

площадью 9954 кв. метра, кадастровый номер 22:63:020221:64, расположенного по адресу: 
город Барнаул, улица Бриллиантовая, 2/10, «деловое управление (код – 4.1)»;

площадью 3084 кв. метра, кадастровый номер 22:63:020221:574, расположенного по 
адресу: город Барнаул, улица Бриллиантовая, 2/10а, «гостиничное обслуживание (код – 4.7)».

2. Комитету по строительству, архитектуре и развитию города (Тасюк Р.А.) в течение 
пяти рабочих дней направить постановление в Управление Росреестра по Алтайскому краю 
для внесения сведений в Единый государственный реестр недвижимости.

3. Комитету информационной политики (Андреева Е.С.) обеспечить опубликование по-
становления в газете «Вечерний Барнаул», официальном сетевом издании «Правовой портал 
администрации г. Барнаула» и размещение на официальном Интернет-сайте города Барнаула.

4. Контроль за исполнением постановления оставляю за собой.
Первый заместитель главы 
администрации города А.А. ФЕДОРОВ.

АДМИНИСТРАЦИЯ ГОРОДА БАРНАУЛА

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
от 21.01.2025    № 53

О проведении  специализированных продовольственных ярмарок выходного дня в 
2025 году

В соответствии с постановлением Администрации Алтайского края от 01.07.2010 № 288 
«О порядке организации деятельности ярмарок на территории Алтайского края», в целях 
улучшения обеспечения населения города сельскохозяйственной продукцией, поддержки 
малообеспеченного населения и местных товаропроизводителей, сдерживания роста цен 
администрация города Барнаула постановляет:

1. Утвердить график проведения специализированных продовольственных ярмарок 
выходного дня в 2025 году (приложение).

2. Администрациям районов города (Авраменко Е.А., Асеев Ю.Н.,  Данькин А.А., Летягин Д.П., 
Сабына М.Н.) организовать проведение  специализированных продовольственных ярмарок 
выходного дня с февраля по ноябрь 2025 года с режимом работы с 10.00 до 14.00 часов.

3. Признать утратившим силу постановление администрации города от 15.01.2024 № 36 
«О проведении специализированных продовольственных ярмарок выходного дня в 2024 году». 

4. Информировать об исполнении постановления до 05.12.2025.
5. Комитету информационной политики (Андреева Е.С.) обеспечить опубликование по-

становления в газете «Вечерний Барнаул» (за исключением приложения) и официальном 
сетевом издании «Правовой портал администрации г. Барнаула».

6. Контроль за исполнением постановления возложить на заместителя главы админи-
страции города по экономической политике.

Глава города В.Г. ФРАНК.

Приложение к Постановлению от 21.01.2025 № 53 опубликовано в официальном 
сетевом издании «Правовой портал администрации г. Барнаула» law-portal22.ru.

АДМИНИСТРАЦИЯ ГОРОДА БАРНАУЛА

ПОСТАНОВЛЕНИЕ
от 21.01.2025    № 54

Об определении способа формирования фонда капитального ремонта общего имущества 
в многоквартирных домах, расположенных на территории города Барнаула

В соответствии с частью 7 статьи 170 Жилищного кодекса Российской Федерации (далее – 
ЖК РФ), на основании уведомления инспекции строительного и жилищного надзора Алтай-
ского края  от 01.11.2024 № 62-06/ПА/3149 администрация города Барнаула постановляет:

1. Определить способ формирования фонда капитального ремонта общего имущества 
в многоквартирных домах, расположенных на территории города Барнаула, в которых 
собственники помещений не выбрали способ формирования фонда капитального ремонта 
или не реализовали его в установленный частью 5.1 статьи 170 ЖК РФ срок – перечисление 
взносов на капитальный ремонт на счет некоммерческой организации «Региональный 
оператор Алтайского края «Фонд капитального ремонта многоквартирных домов» (далее – 
региональный оператор) (приложение).

2. Комитету жилищно-коммунального хозяйства города Барнаула (Пахоменко А.Е.) 
уведомить собственников помещений в многоквартирных домах и регионального опе-
ратора о принятом решении.

3. Комитету информационной политики (Андреева Е.С.) обеспечить опубликование 
постановления в газете «Вечерний Барнаул» и официальном сетевом издании «Правовой 
портал администрации г. Барнаула».

4. Контроль за исполнением постановления возложить на заместителя главы админи-
страции города по городскому хозяйству.

Глава города В.Г. ФРАНК.

Приложение
к постановлению администрации города

от 21.01.2025   № 54

РЕЕСТР
многоквартирных домов, в отношении которых определен способ формирования 

фонда капитального ремонта на общем счете регионального оператора

№ 
п/п Адрес дома

Общая 
площадь 
жилых 

и нежилых 
помещений, 

кв. м

Кол-во 
этажей

Колво 
подъездов

Материал 
стен

1 ул. Крупской, 124 5 816,60 10 2 блок
2 ул. Молодежная, 111 8 470,00 16 1 кирпич
3 ул. Северо-Западная, 5 5 423,50 9 2 кирпич
4 пр-кт Комсомольский, 122в, корп. 1 18 916,40 16 3 кирпич
5 пр-кт Комсомольский, 122в, корп. 3 20 277,60 16 4 кирпич
6 пр-кт Комсомольский, 122в, корп. 4 10 498,40 23 1 кирпич

ИТОГО: 69 402,50

ПОДРОБНОСТИ 

Ответственность каждого
За засорение мест общего пользования в многоквартирных домах пред-

усмотрена административная ответственность. 
Засорение мест общего пользования в многоквартирных домах – нередкий 

случай в практике рассмотрения дел об административных правонарушениях. 
Порой собственники квартир забывают о необходимости поддерживать в порядке 
придомовые территории, лестничные площадки, лифты, коридоры, колясочные, 
технические этажи, чердаки и подвалы в надлежащем санитарном состоянии, от-
чего подвергаются административным наказаниям. Так, нарушение гражданами 
ст. 36-1 «Засорение мест общего пользования жилых домов» Закона Алтайского края 
от 10.07.2002 № 46-ЗС влечет предупреждение или наложение административного 
штрафа на граждан в размере от пятисот до тысячи рублей. 
За 2024 год административной комиссией при администрации города Барнаула 

по Индустриальному району г. Барнаула рассмотрено 32 дела по данному адми-
нистративному правонарушению. Все виновные лица привлечены к администра-
тивной ответственности.
Чтобы избежать неблагоприятных последствий, категорически запрещено раз-

мещение бытовых предметов, мебели, велосипедов, оставлять пакеты с мусором 
и отходами на лестничных площадках и на придомовой территории, выбивать 
или чистить постель, матрасы, покрывала, одежду, обувь в подъезде дома, а также 
из окон и через перила балконов, вывешивать объявления на стенах лестничных 
площадок, дверях лифтов и подъездов.
В случае обнаружения нарушения санитарного порядка жильцам многоквар-

тирных домов нужно обратиться в администрацию Индустриального района при 
помощи сервиса «Интернет-приемная» на официальном интернет-сайте города 
Барнаула (www.barnaul.org), либо направить обращение в письменной форме, либо 
принести лично по адресу: 656057, г. Барнаул, ул. 50 лет СССР, 12.

Пресс-служба администрации Индустриального района.
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Выход в финал
«Университет» поборется за медали чемпионата России

Благодаря победе в за-
ключительных матчах 
предварительного этапа 
Высшей лиги «А» чемпи-
оната России по волейбо-
лу «Университет» вошел в 
четверку лучших команд 
восточной группы и те-
перь сыграет в «Финале 
восьми» с сильнейшими 
коллективами западной 
части турнира. 

Пан или пропал
Второй сезон подряд «Уни-

верситет» выходит в «Финал 
восьми» Высшей лиги «А». Но 
если в прошлом году исход 
предварительного раунда, в 
котором «Университет» то-
тально доминировал, был 
ясен задолго до последнего 
тура, то сейчас все решалось 
на финише. 

– Я не помню чемпионата 
с таким накалом, чтобы лю-
бая команда могла обыграть 
любую, аутсайдер побеждал 
лидера, – утверждает главный 
тренер «Университета» Иван 
Воронков. 
Путевку в «Финал вось-

ми» заранее обеспечила себе 
только «Тюмень». На осталь-
ные три проходных места 
до заключительного тура 
претендовало сразу пять ко-
манд. «Университет», перед 
Новым годом обыграв дома 
«Тюмень», а в первых матчах 
января обменявшийся по-

бедами с «Камой» в гостях, 
был в их числе. Но могла на 
место сильнейших рассчиты-
вать и «Магнитка», послед-
ний соперник барнаульцев 
по предварительному этапу. 
В очной встрече предстояло 
решить, кто пойдет наверх к 
сильнейшим, а кто окажется 
среди лузеров. 

– Конечно, тяжело было 
от этого абстрагироваться, 
когда на счету все, или пан, 
или пропал, – говорит игрок 
магнитогорской команды 
Ярослав Верный.
Правда, у «Университета» 

ситуация была чуть проще. 
Во-первых, им для выхода в 
«Финал восьми» требовалась 
лишь одна победа, в то время 
как гостей устраивал только 
двойной успех. Во-вторых, 
барнаульцы играли дома, 
и поддержка зала была им 
обеспечена. В-третьих, «Маг-
нитка» – удобный соперник 
для «Универа», и наоборот, 
уральцам традиционно тя-
жело соревноваться с нашей 
командой, это признает и 

главный тренер гостей Де-
нис Матусевич.

Не стали откладывать
Право на ошибку, которое 

было у барнаульцев, одно-
временно и плюс, и минус. 
С одной стороны, если прои-
грать в первой встрече, мож-
но исправить ситуацию на 
следующий день, но будет 
ли возможность, когда у со-
перника удвоится мотивация. 
Диагональный «Университе-
та» Сергей Митрясов честно 
говорил, что груз ответствен-
ности на команду давил, было 
сложно настроиться.
А тут еще в составе «Уни-

вера» очень некстати слег с 
ветрянкой Георгий Андреев. 
Второй доигровщик коман-
ды Максим Перминов уже 
давно восстанавливается по-
сле разрыва ахилла, так что 
на эту позицию пришлось 
переводить либеро Никиту 
Воронкова. 
Но, несмотря на кадровые 

сложности, «Университет» 
начал первый сет уверенно, 
и вот после ловкой атаки 
Игоря Косяка у сетки бар-
наульцы повели 7:4. Прав-
да, к середине партии гости 
отставание ликвидировали. 
И если бы не везение нашего 
доигровщика Вадима Юце-
вича, который при атаке то 
попадал точно в линию, то 
в ногу сопернику, а еще ка-
тастрофический брак гостей 
при собственных подачах, то 

«Магнитка» вполне могла бы 
и уверенно вести в сете. Но 
гостей подводили нервы, и 
хозяева этим грамотно вос-
пользовались, победив со 
счетом 25:22. 
Второй сет, напротив, по-

началу проходил с преиму-
ществом гостей. Но в сере-
дине партии роль спасителя 
взял на себя Иван Веригин, 
набравший несколько очков 
в самый важный момент. 
Концовка партии перешла в 
розыгрыш «больше-меньше» 
и была больше похожа на 
триллер. Спорные судейские 
решения, фантастические 
спасения уходящих в аут мя-
чей чуть ли не из-за трибун, 
красивые атаки. «Магнит-
ка» не использовала четы-
ре сет-болла, «Университет» 
штук пять-шесть, но в нуж-
ный момент двойной блок 
Вадима Юцевича и Николая 
Трояна принес барнаульцам 
победу с фантастическим 
счетом 35:33. 
В третьей партии «Универ» 

окончательно дожал соперни-
ка (25:21), не стал откладывать 
развязку в долгий ящик – 
всего матча, а вместе с ним 
и исхода первой части чем-
пионата Высшей лиги «А» в 
восточной группе. 

Место среди лучших
Повторная игра по факту 

была формальностью. Да, 
«Университет» в случае по-
вторной победы мог занять и 

третье место, но практической 
пользы в этом не было бы – 
результаты игр с «Магниткой» 
в «Финале восьми» все равно 
учитываться не будут. Иван 
Воронков дал шанс проявить 
себя резервистам, чтобы к 
началу матчей за медали 
все были в игровом тонусе. 
Однако ротации состава не 
помешали барнаульцам одер-
жать еще одну победу, на этот 
раз со счетом 3:2, и в итоге 
подняться на третью строчку 
восточной группы. 
На втором этапе «Универ-

ситет» поборется за медали 
Высшей лиги «А» с «Тюме-
нью», «Камой» (Пермский 
край) и «Самотлором-Югрой» 
(Нижневартовск), а также луч-
шими командами западной 
зоны – «Ярославичем» (Ярос-
лавль), ЦСКА (Московская 
область), «Академией-Казань» 
(Казань) и «Волжанином» 
(Кострома). При этом играть 
барнаульцы будут только с 
«западниками», результаты 
матчей с восточными оп-
понентами на первом этапе 
уже учтены в турнирной та-
блице. Коллективы, заняв-
шие после двухкругового 
турнира первое и второе 
места, разыграют в очном 
матче золотые медали, те, 
кто окажется на третьем-чет-
вертом, встретятся в матче за 
бронзу. 

– Постараемся показать 
максимальный результат, – 
заверил Сергей Митрясов. 

Первые игры «Финала восьми»  
«Университет» проведет 
на домашней площадке 
31 января и 1 февраля против 
подмосковного ЦСКА.

Ярослав МАХНАЧЁВ

Фото Ярослава МАХНАЧЁВА«Университет» выполнил задачу на первую часть сезона.
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КСТАТИ

Сегодня в Ребрихе имя Алексея Ва-
нина носит Многофункциональный 
культурный центр Ребрихинского рай-
она, а в прошлом году на этом здании 
была установлена мемориальная доска 
памяти артиста. 

Наталья КАТРЕНКО

Алтайский богатырь
100 лет со дня рождения киноактера, спортсмена, 
нашего земляка Алексея Ванина

стало, Ванин не потерялся и 
снялся еще в десятках значи-
мых кинолент. 

Настоящий богатырь
Как вспоминает заслужен-

ный работник культуры РФ 
Анатолий Ломакин, впервые 
Алексея Ванина он увидел 
еще в студенчестве на съемках 
шукшинского фильма «Ваш 
сын и брат», которые прохо-
дили в Горном Алтае. 

– Я родился в Горно-Алтай-
ске, а потому стал невольным 
свидетелем съемок таких 
фильмов Василия Шукшина, 
как «Живет такой парень», 
«Ваш сын и брат», – поде-
лился Анатолий Изотович. – 
А когда возглавлял краевое 
управление по культуре, то 
мне часто приходилось об-
щаться с артистами, в том 
числе и с Алексеем Ваниным. 
По его приглашению я даже 
оказался на премьере фильма 
«Окраина» в Доме кино.   
На этой же премьере был 

режиссер-документалист Вла-
димир Кузнецов, который 
был знаком с Ваниным с 
1987 года.

– Познакомились мы на 
Московском кинофестива-
ле, где я представлял свой 
фильм «Плотина», посвящен-
ный проблемам крупномас-
штабного гидростроительства 
в нашей стране, – говорит 
Владимир Сергеевич. – Потом 
вместе с ним мы случайно 
оказались в санатории, где 
много общались. Он был 
прекрасным рассказчиком, 
умел держать внимание, вы-
страивать разговор, логично 
переключаясь с одной темы 
на другую.
По мнению директора Го-

сударственного музея исто-
рии литературы, искусства 
и культуры Алтая Игоря 
Короткова, Алексей Ванин 
является примером того, как 
человек без образования, чья 
молодость прошла на фронте, 
сумел многого добиться.

– Все было против того, 
чтобы он стал спортсменом, 
артистом, – считает он. – Тем 
не менее этот человек – на-
стоящий богатырь, сумевший 
стать известным спортсме-
ном, которому не хватило 
самой малости, чтобы выйти 
на международную арену. 
Многого он добился в актер-
ской профессии, снявшись 
в 80 кинолентах. Не стоит 
забывать, что он был другом 
Шукшина – человека очень 
сложного, с тем еще норовом. 
Он сумел стать ему близким 
другом, тем, кому можно до-
вериться и доверять. 

За год-два он стал лучшим в 
Сибири в категории «полутя-
желый вес». Потом его при-
гласили в Москву. В одном 
из спортзалов ему выделили 
небольшой закуток, где он 
стал вести тренерскую рабо-
ту. Параллельно продолжал 
заниматься спортом и со вре-
менем прославился не только 
в Москве, но по всей стране, 
став двукратным серебряным 
и двукратным бронзовым 
призером чемпионатов СССР 
по классической борьбе. 
Именно борьба и привела 

Алексея Ванина в кино. В 1953 
году в ходе поисков актера 
на главную роль в фильме 
«Чемпион мира», где кузнец 
из колхоза становится чемпи-
оном мира, из 33 кандидатов 
выбор пал на Алексея Ванина. 
А потом судьба свела его с 
Василием Шукшиным. 

– С ним Алексей Ванин 
познакомился в 1959 году 
на съемках военной драмы 
«Золотой эшелон», – коммен-
тирует Сергей Карпович. – 
Два сибиряка быстро нашли 
общий язык, и впоследствии 
Шукшин стал приглашать 
своего земляка на роли в 
фильмах «Ваш сын и брат», 
«Конец Любавиных», «Калина 
красная». Когда Шукшина не 

В кинотеатре «Премье-
ра» открылась выставка 
«Алексей Ванин – алтай-
ский самородок». В честь 
100-летия со дня рождения 
заслуженного артиста Рос-
сии, спортсмена, худож-
ника, соратника Василия 
Шукшина прошла встреча 
с людьми, которые знали 
Алексея Захаровича, а так-
же состоялся показ фильма 
«Чемпион мира», где актер 
исполнил главную роль.  

Биограф земляка
Одним из главных экспо-

натов выставки стала книга 
об Алексее Ванине, вышедшая 
в свет в 2021 году в рамках 
книжной серии «Алтай. Судь-
ба. Эпоха». Ее автор – Сергей 
Чикильдик, в прошлом – 
председатель комитета по 
культуре и делам молодежи 
Ребрихинского района, а ныне – 
заведующий Ребрихинской 
районной библиотекой. 

– Личность Алексея Ванина 
меня интересовала давно: 
сначала как земляка, а потом 
как талантливого человека с 
интересной и очень непро-
стой судьбой, – поделился 
Сергей Карпович. – Наше с 

на фронт, но ждать целый 
год, пока исполнится 18, не 
хотел. Он знал, что в Барна-
уле в паспортном столе ра-
ботает его родственник дядя 
Яша. Поехал туда и сказал, 
что, мол, потерял паспорт и 
нужно как-то восстанавли-
вать документ. И когда его 
спросили дату рождения, то 
он приписал себе год. Таким 
образом Алексей Ванин ока-
зался на Калининском фрон-
те. Кстати, в фильме Петра 
Луцика «Окраина» Алексей 
Ванин, исполняя роль быв-
шего председателя колхоза, 
рассказывает этот факт из 
своей подлинной биографии. 
Закончил свой ратный путь 
наш земляк в Праге.

Два сибиряка
После войны Алексей Ва-

нин вернулся в Киселёвск. 
Работал сначала заведующим 
клубом, потом в шахте, был 
секретарем комсомольской 
организации. Примерно в это 
же время начал заниматься 
борьбой.

– Ему было 20 лет, когда 
он увидел объявление о при-
еме в секцию классической 
борьбы, которую позже стали 
называть греко-римской, – по-
ясняет Сергей Чикильдик. – 

ним знакомство состоялось в 
2006 году во время его приез-
да на Алтай в качестве гостя 
Шукшинских чтений. Мы под-
ружились и стали общаться. 
Несколько раз я был у него 
в Москве, много с ним бесе-
довал и даже записывал его 
рассказы на видеопленку. Уже 
тогда было понятно, что этот 
человек достоин отдельной 
книги. Так постепенно я стал 
биографом нашего земляка. 
Родился Алексей Ванин 

в поселке Благовещенский 
Ребрихинского района в семье 
обычных крестьян-хлебопаш-
цев. Его отец был участником 
Гражданской войны, воевал 
в составе Первой конной ар-
мии Будённого. Обзаведясь 
семьей, в 1930-х годах ему 
пришлось уехать на учебу в 
Рубцовск, где стало известно, 
что им интересуются в НКВД. 
В итоге в родное село он не 
возвращается, а уезжает в Ки-
селёвск – город в Кемеровской 
области, куда позже переби-
раются и все члены семьи, 
укрываясь от преследований. 
В эту пору Алексею Ванину 
было 13 лет. 

– Когда началась война, 
Алексею Захаровичу было 16 
лет, – рассказал Сергей Кар-
пович. – В 17 он решил идти 

Сцена из фильма «Они сражались за Родину», где Алексей Ванин и Василий Шукшин в последний раз вместе работали на съемочной площадке.
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позволяющая поднимать 
ровные стенки у высоких 
корзинок.
Близкие очень рады 

всплеску творчества Анны. 
Дочь Соня щеголяет с новой 
легкой и удобной сумочкой 
для телефона, а муж даже 
пожертвовал для ее хобби 
мини-кабинет, который из-
начально оборудовал для 
себя на лоджии. Теперь на 
трех квадратах утепленного 
пространства вошло все не-
обходимое для шнурового 
производства : на место 
компьютера водрузилась 
швейная машинка, рядом раз-
местились комод и стеллаж с 
материалами для творчества.

Секреты качества
Чтобы готовое изделие 

выглядело по-фабричному 
красиво, мастерица реко-
мендует учесть некоторые 
производственные тонкости. 
Во-первых, стоит скрупу-
лезно подойти к выбору 
материала. 
На рынке предлагается 

много вариантов шнура по 
самой разной цене, но не 

стоит на этом экономить. 
Лучше всего подойдет хлоп-
ковый, толщиной в 5 мм – он 
достаточно мягкий, чтобы 
его могла прошить любая 
швейная машина. 

 Еще один важный мо-
мент – шнур должен идти с 
внутренним сердечником. Это 
позволит готовому изделию 
выглядеть эстетично и дер-
жать форму. Длина шнура за-
висит от изделия. На салфетку 
для сервировки, к примеру, 
потребуется 13 метров, на 
большую сумку расходуется 
порядка 35 метров. 
Важный момент для на-

чинающих швей – при работе 

строчка может нечаянно 
вильнуть. Чтобы не было 
видно погрешностей, нитки 
должны точно совпадать по 
тону с основным материалом.

– Чем шире зигзаг позво-
ляет делать машинка, тем 
сильнее она захватывает 
шнур и проще будет шить. На 
обычных, как правило, он со-
ставляет до 5 мм. Моя новая 
мощная машинка позволяет 
делать более размашистый 
зигзаг в 6 мм, – констатирует 
девушка.
Еще один лайфхак: начало 

и конец шнура нужно тща-
тельно обработать вручную, 
так изделие будет выглядеть 
более аккуратно.
Начинать творчество 

лучше с самых простых, 
круглых по форме изделий. 
К примеру, салфеток для 
сервировки стола. Слож-
нее дается овал, а пошив 
квадратных форм уже 
потребует достаточного 
мастерства. 
Скорость изготов-

ления вещиц зависит 
от их сложности. Не-
большую шкатулку 
можно «навертеть» 
за час. На сумку с 
кожаной фурнитурой 
и подкладом уходит 
в среднем три-четыре 
дня.

Изделия из шнура достаточно 
просты в уходе: их можно очищать 
от загрязнений с помощью 
спиртовых салфеток или стирать 
в машинке-автомате в режиме 
деликатной стирки с обычными 
средствами.

Екатерина ДОЦЕНКО
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Зигзаги вдохновения
Барнаульская мастерица создает изящные аксессуары из хлопкового шнура

материалами для творчества.

Секреты качества
Чтобы готовое изделие 

выглядело по-фабричному 
красиво, мастерица реко-
мендует учесть некоторые 
производственные тонкости. 
Во-первых, стоит скрупу-
лезно подойти к выбору 
материала. 
На рынке предлагается

много вариантов шнура по 
самой разной цене, но не 

тону с основным материалом.
– Чем шире зигзаг позво-

ляет делать машинка, тем 
сильнее она захватывает 
шнур и проще будет шить. На 
обычных, как правило, он со-
ставляет до 5 мм. Моя новая 
мощная машинка позволяет 
делать более размашистый 
зигзаг в 6 мм, – констатирует 
девушка.
Еще один лайфхак: начало 

и конец шнура нужно тща-
тельно обработать вручную, 
так изделие будет выглядеть 
более аккуратно.
Начинать творчество

лучше с самых простых, 
круглых по форме изделий.
К примеру, салфеток для
сервировки стола. Слож-
нее дается овал, а пошив 
квадратных форм уже
потребует достаточного 
мастерства. 
Скорость изготов-

ления вещиц зависит
от их сложности. Не-
большую шкатулку 
можно «навертеть»
за час. На сумку с 
кожаной фурнитурой 
и подкладом уходит 
в среднем три-четыре 
дня.
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Корзинки, шкатулки, на-
боры для сервировки сто-
ла – это и многое другое 
украшает квартиры и дома 
близких Анны Гатальской. 
А у нее самой появилось 
много модных сумок – к 
каждому платью. Так по-
радовать себя и близких 
девушка смогла благодаря 
новому увлечению – шитью 
из хлопкового шнура. Се-
годня мастерица делится 
секретами своего творче-
ства.

Начинается с улитки
Анна по профессии – стро-

итель. Рукоделием она увле-
клась, когда увидела на одном 
из маркетплейсов красивые 
вещицы для интерьера. 

– Стильные, светло-се-
рого цвета салфетки для 
горячих блюд и сервировки 
стола были выполнены из 
хлопкового шнура. Мне за-
хотелось иметь такие дома и 
подарить близким, ведь дело 
было перед Новым годом. 
Стоили они очень недешево, 
поэтому пришлось научиться 
мастерить их самой. До этого 
был лишь один творческий 
опыт – в изготовлении 
сладких букетов из конфет 
и зефира для самых близких, –
рассказывает Анна.
После недолгого штуди-

рования сети Интернет, про-
смотра видеоуроков, чтения 
отзывов и рекомендаций 
опытных мастериц девуш-
ка решилась приступить к 
самодеятельному мини-
производству аксессуаров 
из хлопкового шнура. Из 
умений требовалось лишь 
владеть простейшими на-
выками работы на швейной 
машинке. Как раз это ей 
делать приходилось – Аня 
шила постельное белье для 
детских кроваток.
Подходящий по всем пара-

метрам шнур без проблем на-
шелся в интернет-магазинах. 
Его производит множество 
российских компаний специ-
ально для рукодельниц. За 
нитками тоже дело не стало –
нужны обычные № 40. А вот 
домашняя швейная машин-
ка для такой специфичной 
работы потребовала не-
которых переустройств. 
Технические моменты 
девушка решила при 

помощи выдумки и подруч-
ных средств.

– Основной принцип ши-
тья – шнур сворачивается в 
улитку в четыре оборота и 
прошивается прямой машин-
ной строчкой. Следующие 
обороты последовательно 
закрепляются швом «зиг-
заг». С этой задачей может 
справиться большая часть 
бытовых швейных машин. 
Важный момент – при шитье 
изделия не должны  свисать, 
а целиком находиться на 
ровной поверхности. Чтобы 
избежать сложных переобо-
рудований, можно нарастить 
поверхность стола с помощью 
того, что есть под рукой.
К примеру, стопки книг. Так 
первое время и делала, – де-
лится мастерица. 
Из дополнительных ин-

струментов потребовались 
портновские булавки для 
фиксации, ножницы. Для 
работы с фурнитурой может 
понадобиться еще пресс для 
закрепления заклепок.

Идеи будущего
Благодаря своему хобби 

Анна смогла систематизи-
ровать все в своей квартире. 
Теперь домашние мелочи 
хранятся в разномастных 
хлопковых шкатулках. 

– Все, что раньше по 
квартире ходило, гуляло и 
перемещалось из угла в угол, 
теперь нашло свои места для 
хранения. Есть корзинки 
для кремов, часов, солнце-
защитных очков, бутыльков 
и баночек в ванной комнате. 
Осталось еще подготовить 
корзинки для детских со-
кровищ, и в доме наступит 
полный порядок, – радуется 
мастерица.
Первое время Анна стро-

чила на обычной швейной 
машинке, а спустя полгода 
приобрела более мощную 
и удобную. У нее шире 
зигзаг и сни-
мается часть 
пластиково-
го корпуса, 
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